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ABC SEVILLA 

El presidente de la Diputación de Se-

villa, Fernando Rodríguez Villalobos, 

inauguró ayer, en la sede del organis-

mo provincial, la VIII Feria de la Inno-

vación 2021, y lo hizo llamando la aten-

ción, ante representantes municipa-

les y del sector privado de las nuevas 

tecnologías, sobre la necesidad de un 

«concurso de lo público y lo privado 

para un progreso inclusivo y para la 

prosperidad social». El máximo res-

ponsable de la institución provincial 

puso el acento en la Oficina de Trans-

formación Digital al calificarla como 

«la herramienta más ágil y de servicio 

directo a los ayuntamientos con la que 

cuenta hasta ahora la Diputación de 

Sevilla» para «mejorar la eficiencia, la 

accesibilidad y la transparencia hacia 

los ayuntamientos y la ciudadanía, en 

general». Rodríguez Villalobos recor-

dó, igualmente, el papel desempeña-

do hasta ahora por la Sociedad de In-

formática Provincial (Inpro)  y se mos-

tró «ilusionado» ante la llegada de los 

fondos europeos Next Generation ya 

que «el Gobierno de la Nación ha rei-

terado en varias ocasiones que las en-

tidades locales serán actores clave en 

el despliegue de esas inversiones». 

Por su parte, Juan Jesús Torres, se-

cretario general de Administración 

Digital de la Junta de Andalucía, des-

granó las iniciativas puestas en mar-

cha desde su departamento para «for-

talecer el estado de bienestar y reac-

tivar la economía».

Arranca una nueva edición 

de la Feria de la Innovación

DIPUTACIÓN DE SEVILLA

Foto de familia de la inauguración de la VIII Feria de Innovación y Nuevas Tecnologías   // ABC
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“Estoy convencido de que para el
avance certero, el progreso inclu-
sivo y la prosperidad social es ne-
cesario el concurso de lo público
y lo privado”. Con estas palabras
inició ayer su intervención en la
inauguración de la Feria de la In-
novación 2021 Villalobos, ante
representantes municipales y del
sector privado de las TIC, en esta
muestra en la que ha tomado pro-
tagonismo la Oficina de Trans-
formación Digital.

Calificada por el presidente
provincial como “la herramien-
ta más ágil y de servicio directo
a los ayuntamientos con la que
cuenta hasta ahora la Diputa-
ción de Sevilla”, esta Oficina se
constituye como un eje trans-
versal a todas las políticas de es-
ta Institución de manera que la
clave Digital forme parte de
cualquiera de las estrategias y
objetivos puestos en marcha
desde la Corporación, con el fin
de mejorar la eficiencia, la acce-
sibilidad y la transparencia ha-
cia los ayuntamientos y la ciu-
dadanía en general.

Después de recordar que la So-
ciedad de Informática Provin-

cial-INPRO, organizadora de es-
ta Feria, lleva décadas apostando
por la digitalización de las enti-
dades locales de la provincia, Vi-
llalobos se ha mostrado ilusiona-
do ante la llegada de los fondos
Next Generation debido a que “el
gobierno de la nación ha reitera-
do en varias ocasiones que serán
las entidades locales seremos ac-
tores clave en el despligue de
esas inversiones”.

En el caso de España, uno de

cada tres euros de los fondos
Next Generation serán para la di-
gitalización. Contemplan en to-
tal 2.600 millones de euros entre
2021 y 2024 para la actualiza-
ción en esta materia de las admi-
nistraciones públicas, lo que pa-
ra el mandatario provincial su-
pondrá “más y mejores servicios

digitales para los Ayuntamientos
sevillanos”, explicó.

“Será la Oficina de Transforma-
ción Digital la protagonista de la
captación, coordinación y gestión
de los fondos europeos en clave
digital para toda la provincia,
unas inversiones que se sumarán
a las que hemos realizado en estos
últimos años, a través de los Pla-
nes Supera, y ahora los 9 millones
de euros dentro Plan Contigo y
Plan Actúa para 2021 y 2022”.

Por su parte, el Secretario Ge-
neral de Administración Digital,
Juan Jesús Torres, agradeció la
oportunidad que le ha brindado
la Diputación de Sevilla para co-
mentar “el proyecto de transfor-
mación digital de las administra-
ciones públicas y las principales
líneas impulsada para ello desde
el Gobierno y en concreto desde
la Secretaría General de Admi-
nistración Digital”.

Torres desgranó las iniciativas
puestas en marcha desde la Se-
cretaría para “fortalecer el esta-
do de bienestar y reactivar la eco-
nomía, y que contribuyan a sen-
tar las bases para cambiar y me-
jorar el tejido productivo, orien-

tándolo hacia los grandes retos
que afrontamos, la digitaliza-
ción, la transición energética, la
igualdad y la cohesión social”.

UNA ADMINISTRACIÓN
AUTOMATIZADA

Carmen Rodríguez Quirós, ge-
rente de la Sociedad INPRO, des-
tacó que es necesario “dinamizar
y activar las vocaciones TICs en-
tre los jóvenes, también con ini-
ciativas para eliminar la brecha

digital de género”. De igual mo-
do valoró que “los fondos Next
Generation tienen su foco en la
modernización de la administra-
ción pública, esto es, que la admi-
nistración esté preparada para la
automatización de los procedi-
mientos, para ser proactiva con
la ciudadanía, no esperar a que

tenga que solicitar algo para
atenderlo. Hay que hacer llegar a
la administración pública mu-
chas tecnologías disruptivas, big
data, ingeniería articifial y otras,
para modernizar los sistemas ad-
ministrativos”.

EDUCACIÓN EN
NUEVAS TECNOLOGÍAS

Juan Martínez Barea, experto en
innovación y nuevas tecnologías,
abrió esta Octava Edición la Feria
de Innovación con una ponencia
con la que animó a los más jóve-
nes a formarse,”a leer, leer y leer
para tener la mejor formación”.
Reconoció ser un “enamorado de
la tecnología” declarando que
“cuanto más aprendo de biotec-
nología, que es a lo que me dedi-
co, más me maravilla cómo esta-
mos diseñados los seres huma-
nos, me parece increíble nuestro
ADN, y cuanto más aprendo de
inteligencia artificial, más me
maravilla nuestro cerebro, único
e increíble, con el que jamás po-
drá competir la inteligencia arti-
ficial. La tecnología está aquí pa-
ra ayudarnos, para hacernos me-
jores, pero no para dominarnos”.

“LaOficina de TransformaciónDigital
es la herramientamás ágil que tenemos”

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Villalobos: “Para el
progreso inclusivo es
necesario el concurso de
lo público y lo privado”

Foto de grupo del presidente de la Diputación en la inauguración de la Feria de la Innovación 2021.

Feria. El presidente de la Diputación de Sevilla abre oficialmente la VIII Feria de Innovación

y Nuevas Tecnologías, que este año vuelve a su formato presencial en la sede de la Diputación

A la inauguración acudió
el secretario general de
Administración Digital,
Juan Jesús Torres
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M. C.  

MADRID 

El panel de Funcas, que incluye las pre-

visiones de veinte casas de análisis na-

cionales, espera que la economía es-

pañola crezca este año un 4,8%, lo que 

supone 1,4 puntos menos de lo previs-
to el pasado mes de septiembre, des-

pués de que el INE revisara a la baja la 

cifra de crecimiento del PIB del segun-

do trimestre –desde el 2,8% hasta el 

1,1%– y estima de forma provisional 

un aumento del 2% para el tercero.  

Esa cifra es el dato medio de todas 

las previsiones que se integran en el 

citado panel, y en el que están presen-

tes Analistas Financieros Internacio-

nales (AFI), BBVA Research, Caixabank 

Research, Cámara de Comercio de Es-

paña, CEOE, IEE, Intermoney, Repsol, 

Santander e, incluso, la propia Fun-

cas.  Esto es, organismos, entidades y 

firmas de gran relevancia y prestigio, 

que habitualmente elaboran sus pro-

pias previsiones sobre la situación 

económica de España. 

«Ambos resultados alejan la pers-

pectiva de liderar el crecimiento eu-

ropeo en 2021, prevista por organis-

mos nacionales e internaciones», avi-

só el panel en su actualización de 

previsiones publicada ayer. Todo ello 

en un contexto externo de deterioro 

por la disrupción de las cadenas de su-

ministros y la escalada de costes ener-

géticos, tendencias que persistirán a 

corto plazo, informa Ep.  

Con vistas a 2022, la previsión de 

crecimiento de la economía española 

se ha rebajado desde el 6,1% hasta el 

5,7%, bajo el supuesto de que los ele-

vados precios energéticos y de las ma-

terias primas se mantendrán hasta la 

primavera y descenderán posterior-

mente. Además, la mayoría de pane-

listas estima que el próximo año se eje-

cutarán unos 20.000 millones de eu-

ros de los fondos europeos. 

A pesar del menor crecimiento es-

perado para el PIB, la tasa de paro pre-

vista se rebaja. La tasa media anual de 

2021 se sitúa ahora en el 15,2%, cuatro 

décimas menos que en el panel de sep-

tiembre, y la de 2022 es del 14,4%, tres 

décimas menos. 

Inflación al alza 

El aumento de la inflación ha motiva-

do que en este panel las previsiones 

hayan vuelto a revisarse al alza, has-

ta prever una tasa media anual del 2,9% 

este año y del 2,4% el próximo, cinco y 

ocho décimas más, respectivamente, 

que en el de septiembre. 
La estimación para la subyacente 

también sube, al 0,8% para 2021 y al 

1,4% para 2022. La tasa interanual de 

inflación prevista para diciembre de 

este año es del 5,2% y del 1,1% en di-

ciembre de 2022. 

De su lado, los panelistas esperan 

un déficit público del 7,9% del PIB este 

año, dos décimas menos que en el Pa-

nel anterior. Esta previsión es mejor 

que la del propio Gobierno, que en el 

plan presupuestario de septiembre la 

situaba en el 8,4%. Para 2022, la pre-

visión de consenso sí se sitúa por en-

cima de la del Gobierno de coalición, 

5,7%, frente a 5%. 

En este sentido, la mayoría de 

analistas opina que el carácter ex-

pansivo de la política monetaria 

y de la fiscal debería prolongar-

se en los próximos meses y no 

esperan variaciones apreciables 

en los tipos de interés de referen-

cia del Banco Central Europeo 

(BCE) hasta finales de 2022. Sin em-

bargo, los tipos de interés de merca-

do seguirán al alza, en consonancia 

con las expectativas de inflación.

Nuevo baño de realidad a Calviño: el 

crecimiento no será ni del 5% en 2021

∑ Todos los panelistas  
de Funcas revisan a  
la baja sus previsiones, 
muy lejos del 6,5% que 
mantiene el Gobierno

La vicepresidenta de Economía, 

Nadia Calviño  // EFE
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JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

«La gente tiene que saber que de una 
célula de una vaca hoy se pueden ha-
cer un millón de células de carne de 
vaca, que se van clonando y clonando 
hasta el infinito. Pero esa carne no tie-
ne una estructura de carne y puede 
plantear algún problema de salud». 
Son palabras del doctor Félix López 
Elorza, copropietario del laboratorio 
Lab-Sur y jefe del Laboratorio del Hos-
pital Victoria Eugenia de Sevilla.  

Este especialista en Análisis Clíni-
cos y pionero en el diagnóstico y se-
guimiento de enfermedades por ali-
mentos (histaminosis alimentaria) 
añade que «para hacer hamburguesas 
quizá no haya problema con la clona-
ción pero para hacer un filete de solo-
millo hace falta una estructura y para 
crearla se meten nutrientes y gelati-
nas de distintos sabores que pueden 
tener consecuencias sobre la salud». 

La carne de cultivo será una de las 
cuestiones que se plantearán este sá-
bado en el XI Congreso de la Sociedad 
Andaluza para el Estudio de Intole-
rancias Alimentarias (SAEIA), un even-
to científico que reunirá en el teatro 
Virgen de los Reyes de Sevilla a médi-
cos de toda España que trabajan en 
patología alimentaria, además de pa-
cientes y personas afectadas.  

Conferencias 
Durante el congreso se impartirán cua-
tro conferencias: «Sobre las carnes de 
producción industrial», impartida por 
el doctor Alejandro Rebollo, donde se 
abordará la producción de carne culti-
vada a partir de células tomadas de 
biopsias de animales; «Sobre la permea-
bilidad intestinal», en la que el doctor 
José Luis García Ramos explicará las 
alteraciones más frecuentes del tubo 
digestivo que nos llevan a una histami-
nosis alimentaria y que se debe princi-
palmente al consumo excesivo de fár-
macos y a malos hábitos alimentarios; 
«Panes alternativos al trigo», en las que 
las doctoras Isabel Pajares y Ana Rodul-
fo darán una serie de consejos prácti-
cos sobre alternativas satisfactorias a 
las personas que enferman con el pan 
tradicional de trigo; «Covid-19 persis-
tente e histaminosis», en la que el doc-
tor José María Mesa aportará los últi-
mos datos sobre este problema. 

 El doctor López Elorza advierte que 

«si la fabricación de carne se impone 
de una forma generalizada, la ganade-
ría tenderá a desaparecer y se puede al-
terar el equilibrio del ecosistema». Este 
experto denuncia que «han aparecido 
unos trabajos pseudocientíficos donde 
se afirma que una vaca consume 70 li-
tros de agua al día y con este argumen-
to y otros parecidos se está tratando de 
demonizar a los animales para introdu-
cir este tipo de carne fabricada. Y yo digo 
que se habla de lo que consume una vaca 
pero no, por ejemplo, de lo que genera 
en el terreno con su orín, el aporte de 
nitrógeno». López Elorza asegura que 
«se quiere proponer un modelo de car-
ne fabricada cuyo eslogan es que para 
comer carne no hay que matar a nin-
gún animal. Habrá presiones mediá-
ticas para que esto se imponga y no 
sabemos qué nutrientes le pondrán a 
esta carne de cultivo. A los médicos 
nos preocupan los nuevos problemas 
alimentarios que puedan aparecer en 
función del nutriente que le pongan». 

Este experto advierte que la fabri-
cación de carne animal «está a la vuel-
ta de la esquina» y asegura que «en Si-
llicon Valley ya venden hamburgue-
sas de este tipo y en Israel ya hay un 
mercado de esto». En el congreso que 
se celebrará el sábado se discutirá so-
bre si se sabrá o no la procedencia de 
la carne que se ponga a la venta y la 
posibilidad de infecciones. «Un ani-
mal se puede defender de una infec-
ción pero carne elaborada en un labo-
ratorio no y un parásito puede entrar 
perfectamente en ella. Tuvimos un bro-
te de listeria muy grave en Sevilla con 
carne mechada y con carne de cultivo 
esto es más fácil que ocurra», dice Ló-
pez Elorza. 

FAO y sostenibilidad 
El doctor Alejandro Rebollo recuerda, 
por su parte, que «la FAO y muchas or-
ganizaciones mundiales aseguran que 
el actual modelo de consumo de carne 
es insostenible medioambientalmen-
te y que este cambio de modelo de con-
sumo, liderado por países como Aus-
tralia e Israel, está apoyado por gran-
des capitales y multinacionales que han 
puesto sobre la mesa 300.000 millones 
de dólares» en los últimos años. Este 
experto explica que «se trata de coger 
un trocito de músculo del animal para 
extraerle en el laboratorio las células 
con mayor potencial de división, cuya 
producción se estimularía con biorreac-
tores. Pero lo que no se dice —añade— 
que para esos biorreactores se hicieron 
inicialmente con suero bovino y que 
también se podría fabricar carne hu-
mana o de cualquier animal». 

En este momento hay medio cente-
nar de empresas en el mundo traba-
jando en la producción de carne de cul-
tivo o y pronto se terminará de hacer 
una fábrica en Israel que permitirá ela-
borar cinco mil hamburguesas a par-
tir de estas células. «Singapur ya ha 
dado el visto bueno al consumo de este 
tipo de carne y otros países lo secun-
darán en breve. Es cuestión de meses 
y esta tendencia es imparable», dice 
Rebollo, que lamenta que «tampoco 
se diga que el consumo energético de 
estas fábricas de carne será brutal». 

«La venta de carne clonada a 
partir de una célula podría traer 
nuevos problemas de salud»
∑ López Elorza anticipa 

algunas cuestiones 
que se debatirán el 
sábado en Sevilla en el 
Congreso de la SAIEA

El doctor Félix López Elorza en su laboratorio  // VANESSA GÓMEZ

López Elorza destaca que «es 
importante mejorar la calidad 
del pan que comemos y ya 
denunciamos en su momento que 
el pan que come la mayoría de las 
personas en España es de baja 
calidad por la mala fermentación 
de las masas». Y añade: «Hay un 
treinta por ciento de la población 
que necesita panes de harinas 
alternativas: de maíz, de trigo 
sarraceno o quinoa. Y eso es lo 

que pedimos a la industria, que 
tiene descuidadas estas opcio-
nes», reclama este experto.  

La SAEIA otorga premios a 
personas o empresas que han 
destacado por su trabajo en 
productos saludables y uno de los 
premiados, Domi Vélez (Lebrija) 
ha sido recientemente reconocido 
como mejor panadero del mundo 
por la Unión Internacional de 
Panaderos y Pasteleros.

La alternativa a los panes de harina 
que necesita una de cada tres personas

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 2

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/11/2021

 España

 21 487 EUR (24,308 USD)

 457,54 cm² (73,4%)

 3273 EUR (3703 USD) 

Diego J. Geniz SEVILLA

El desarrollo de la Lomloe (cono-
cida como ley Celaá) ha genera-
do otra polémica. Una nueva di-
visión en la comunidad educati-
va tras publicarse ayer en el Bole-
tín Oficial del Estado (BOE) el re-
al decreto que regula la evalua-
ción de las enseñanzas medias.
La normativa establece, entre
otras novedades, la eliminación
de los exámenes de recuperación
en la ESO y que un alumno pue-
da obtener el título de Bachillera-
to con una asignatura suspensa.
La Junta de Andalucía ha mostra-
do un rechazo frontal a esos cam-
bios, aunque reconoce que care-
ce de margen para evitar las mo-
dificaciones, que considera un
“ataque” a la cultura del esfuer-
zo. Varios directores consultados
por este periódico advierten de
que la normativa estatal provoca-
rá un “desánimo” en el alumnado
al ser consciente de que puede
promocionar de curso sin supe-
rar ciertas materias.

La Consejería de Educación y
Deporte mantiene una postura
“sensata” respeto al decreto tan
discutido los últimos días. Fren-
te al anuncio de la Comunidad de
Madrid de que buscará “herra-
mientas” para evitar que se titu-
le en Bachillerato con suspensos,
el departamento que dirige Ja-
vier Imbroda admite que apenas
hay recursos para batallar contra
el nuevo desarrollo de la Lomloe.
“La redacción de los artículos
más polémicos deja en manos del
profesorado la decisión de que
un estudiante pase de curso, por
lo que carecemos de margen de
maniobra para mitigar la aplica-
ción del decreto”, aseguran fuen-
tes de la Consejería.

Con la nueva ley, la evalua-
ción en los institutos pasa a ser
“continua, formativa e integra-
dora”. Para alcanzar dicho fin,
desaparecen desde este mismo
ejercicio académico los exáme-
nes de recuperación que se cele-

braban en septiembre. Desde el
Gobierno andaluz se aclara que
estas pruebas ya no se realizan
en muchos centros o se han ade-
lantado a junio, como ocurre en
las universidades. En Secunda-
ria se podrá pasar de curso con
hasta dos materias cateadas, al-
go que contemplaba la anterior
ley (la también polémica Lomce
del Gobierno de Rajoy), la cual
ampliaba este supuesto a tres
asignaturas suspensas para ca-
sos excepcionales.

El verdadero motivo de recha-
zo por parte del Ejecutivo auto-
nómico se encuentra en la ob-
tención del título de Bachillera-
to. Los jóvenes que lo cursan po-
drán conseguirlo con una asig-
natura sin superar, aunque, eso
sí, cumpliendo los siguientes re-
quisitos: el alumno debe alcan-
zar los objetivos y competencias
vinculadas al título, no tendrá
faltas de asistencia continuadas
sin justificar, se habrá presenta-
do a todos los exámenes y la me-
dia aritmética de las calificacio-
nes de las materias será igual o
superior a 5.

La decisión última sobre la
promoción y la titulación, tanto
en ESO como en Bachillerato,
queda en manos del claustro de

profesores, reunido en junta de
evaluación, por lo que estos pro-
fesionales son los principales
responsables de la decisión. Una
competencia que siempre han
ostentado, pero que ahora se
queda sin resortes legales que
amparen tal cometido, como ad-
vierten desde la Junta.

Para la Consejería de Educa-
ción, detrás de este decreto se
encuentra el intento del Gobier-
no de Pedro Sánchez de reducir
las altas cifras de fracaso y aban-
dono escolar que sufre España.
Un objetivo admitido por la ante-
rior ministra de Educación y pro-
motora de la Lomloe, Isabel Ce-
laá, que en una entrevista conce-
dida al Grupo Joly admitió que
“un país con un 30% de repetido-
res genera una sensación de fra-
caso y encarece el sistema de en-
señanza”. Esta tasa triplica la
media de la OCDE.

En Andalucía, según datos
aportados por la Junta, la media
de repetidores en cada curso de
la ESO es del 13,4%, un porcen-
taje que se sitúa por encima de la
media española. El 87,3% de los
alumnos de cuarto de Secunda-
ria titulan, dato (que ha aumen-
tado cuatro puntos desde 2018)
del que debe observarse que el

20% de esos estudiantes han si-
do repetidores.

Frente a la “estrategia” del Mi-
nisterio –que dirige desde el ve-
rano Pilar Alegría– por reducir
estos números, el departamento
que comanda Javier Imbroda de-
fiende que las competencias
educativas no mejoran “bajando
los requisitos”, sino aumentando
los refuerzos y apoyos al alum-
nado. “Pero, claro, estos medios
cuestan dinero”, subrayan fuen-
tes de la Consejería, que insisten
en que la nueva ley “va dirigida a
mejorar las estadísticas en lugar
de la formación del alumno”. “El
mensaje que se transmite es que,
hagas lo que hagas, se pasa de
curso”, añaden.

El “peligro” para buena parte
de la comunidad educativa está
precisamente en eso: en elevar a
norma una medida que ya se to-
ma excepcionalmente en los cen-
tros. Así lo refiere Luis Jesús
Ruiz, director del IES Beatriz de
Suabia, en Sevilla capital. A este
instituto público acuden a diario
10.300 alumnos, de ellos, 700 es-
tán matriculados en FP. Ruiz ase-
vera que, en la práctica, a algu-
nos estudiantes, con los requisi-
tos que recoge ahora la norma, el
claustro les permite pasar de cur-

●La Junta
reconoce que
no tienemargen
para evitar que se
obtenga el título
de Bachillerato
con asignaturas
sin superar
●Temor en los
directores a la
desmotivación
que la ley genere
en el alumnado

Andalucía se opone a
la nueva evaluación

LA PROMOCIÓN
CONSUSPENSOS
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so o titular cuando, pese a sus-
pender alguna asignatura, se ha
demostrado su esfuerzo y las cir-
cunstancias personales que lo
condicionan. “Pero regularlo co-
mo normativa puede generar la
falta de interés en el estudiante,
que, sabiendo de antemano que
aprueba el curso con una materia
cateada, abandona desde sep-
tiembre una asignatura que no le
gusta”, advierte este director.

A este riesgo añade la falta de
“precisión” de la ley: no precisa
con qué asignatura no se puede
catear para titular. “En un Bachi-
llerato de ciencias resulta incon-
cebible que un joven titule con
las Matemáticas suspensas”,
abunda Ruiz, que insiste en que
con estos cambios “se le otorgan
recursos al alumno para abando-
nar la cultura del esfuerzo”. Por
tal motivo, confía en que se per-
mita a los centros determinar en
sus proyectos cuáles son las ma-
terias que deben aprobarse para
graduarse en Bachillerato.

Otra observación del director
del Beatriz de Suabia concierne
al futuro académico y laboral de
los menores. En este punto inci-
de en que titular en ESO con
asignaturas suspensas puede ce-
rrar puertas para ingresar en al-
gunos ciclos de FP, donde se exi-
gen notas medias por encima del
5 o tener aprobadas materias co-
mo Matemáticas I y II. “Se crean
expectativas falsas que no con-
tribuyen al progreso del joven
en la enseñanza posobligato-
ria”, reflexiona este docente,
que pide que desde las adminis-
traciones se advierta a familias
y alumnos que tales supuestos
“están en los papeles”, pero que
son casos “excepcionales”.

Joaquín Egea es director del

Colegio Buen Pastor, un centro
concertado que también incluye
ESO y Bachillerato. Califica de
“despropósito” la normativa es-
tatal, al intentar reducir las altas
tasas de fracaso y abandono es-
colar que sufre España “bajando
el nivel educativo”. Además de
considerar la titulación con un
suspenso como “un atentado
contra la cultura del esfuerzo”,

lamenta el perjuicio que ocasio-
nará en “las nuevas generaciones
que deben cambiar el país”.

Una opinión compartida por
Juan José de Paiz, subdirector
del colegio concertado Altair,
para quien el decreto de evalua-
ción guarda “un espirítu popu-
lista”. “Se intenta acabar con el
fracaso escolar facilitando que
todo el mundo promocione”,
asevera este experto.

Sin embargo, para Luis Rey, di-
rector del Colegio Internacional
San Francisco de Paula (SFP),
uno de los centros privados de re-
ferencia en Andalucía, este polé-
mico asunto debe enfocarse des-
de otra perspectiva . Por tal moti-
vo, hace hincapié en los requisitos
que la normativa incluye para
que un alumno titule con un sus-
penso. “En España estamos acos-
tumbrados a un sistema de eva-
luación muy rígido, muy memo-
rístico y que deja muy poco mar-
gen a la iniciativa y la creatividad
del alumno, aspectos fundamen-
tales”, precisa el director del SFP,
que abunda en que “si sólo valo-
ramos al estudiante por su capa-
cidad de memorización de textos
prefijados, no lo estamos prepa-
rando para lo que el mundo exige
ahora. El sistema de evaluación
español necesita un cambio pro-
fundo. Tanto es así que este cole-
gio se adelantó y optó por otro,
acreditado a nivel internacional”.

Unas palabras que coinciden
con las de la ex ministra Celaá,
cuando el pasado verano defen-
dió que “la exigencia en este país
hay que cambiarla”. En este sen-
tido, abogó por la enseñanza en
competencias y por enfrentar al
alumno “a situaciones de desem-
peño reales para que afronte los
desafíos contemporáneos”.

VOCES AUTORIZADAS

5

Regular esta

práctica como

normativa puede

generar desinterés

en el alumnado”

Luis Jesús Ruiz

Beatriz de Suabia

Intentan reducir

las tasasde

fracaso yabandono

bajandoel nivel

educativo”

Joaquín Egea

Buen Pastor

Detrás de este

decreto hay un

espíritu populista

para que todo el

mundo promocione”

Juan José de Paiz

Altair

Laevaluación en

Españadeja poco

margenpara la

iniciativa y la

creatividad”

Luis Rey

S. Francisco de Paula

Las AMPA piden un
modelo que detecte
las dificultades

ANPE advierte de
“la inseguridad
jurídica docente”

La Confederación Andaluza de
AMPA por la Educación Pública
(Codapa) defendió ayer que el
modelo de evaluación tiene que
servir para detectar cuanto an-
tes las dificultades de aprendi-
zaje del alumnado, “por lo que
urge establecer medidas como
la evaluación continua e indivi-
dualizada”. La Codapa recordó
que Andalucía encabeza, con
un 22%, la tasa de abandono
educativo temprano, sólo por
detrás de Baleares y Murcia
(24%), según datos del Ministe-
rio de Educación de 2018.
“Nuestra comunidad estaba ese
año cuatro puntos por encima
de la media nacional y son da-
tos que, con toda seguridad,
han empeorado durante la pan-
demia”, señaló Leticia Vázquez,
presidenta de la Codapa.

El sindicato ANPE rechazó ayer
el nuevo decreto de evaluación
del Ministerio de Educación,
que “atribuye toda la responsa-
bilidad sobre la promoción y ti-
tulación al profesorado, lo que
deja a los docentes en una si-
tuación de inseguridad jurídica”.
El sindicato se mostró en “ab-
soluto desacuerdo” con que se
obtenga el título de Secundaria
y Bachillerato con alguna asig-
natura suspensa, “ni siquiera en
los supuestos excepcionales
que incluye la norma”. “Esta
medida envía un mensaje con-
trario a la cultura del esfuerzo,
del rigor, y del mérito en el que
la ausencia de incentivos para
lograr la excelencia académica
resulta desmotivadora para el
profesorado y el alumnado”, ad-
virtió ANPE en un comunicado.

D. S.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 48

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/11/2021

 España

 10 958 EUR (12,397 USD)

 454,80 cm² (72,9%)

 3259 EUR (3687 USD) 

Redacción SEVILLA

La revolución sostenible es ya
una realidad y hay que vivir el
presente de tal modo que no se
ponga en peligro el futuro. Con
esta premisa, la Confederación
Española de Organizaciones Em-
presariales (CEOE) creó la Co-
misión de Competitividad, Co-
mercio y Consumo (C4).El sector
Comercio, que ha demostrado
una gran capacidad de resilien-
cia y adaptación en tiempos de
crisis y cuyo devenir en la econo-
mía española supone una contri-
bución al PIB del 13% además de
generar el 17% del empleo del
país, se puso de esta manera en
marcha para favorecer el desa-
rrollosostenible.

Tanto es así, que la C4 acaba de
publicar el informe El Sector Co-
mercio ante los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible en España, un
documento en el que se pretende
analizar el impacto del sector so-

bre la consecución de los Objeti-
vos de Desarrollo Sostenible
(ODS), así como establecer una
hoja de ruta con los compromisos
adquiridos y resumir los progre-
sos, tendencias y buenas prácti-
cas que han ido implantando las
empresas.

COMPROMETIDOS

CON LA AGENDA 2030

El sector Comercio ha dado
muestras de avanzar firmemente
de cara a los objetivos marcados
en la Agenda 2030. Un progreso
que se debe, entre otras cuestio-
nes, al cumplimiento del Decálo-
go de Compromisos para la con-
secución de los ODS. Aunque las
compañías del sector están ac-
tuando sobre diecisiete de estos
objetivos, son siete los protago-
nistas del informe publicado y en

los que más incide el comercio:
Igualdad de género (objetivo 5);
Trabajo decente y crecimiento
económico (objetivo 8); Indus-
tria, innovación e infraestructu-
ra (objetivo 9); Ciudades y comu-
nidades sostenibles (objetivo
11); Producción y consumo res-
ponsable (objetivo 12); Acción
por el clima (objetivo 13); y
Alianzas para lograr los objetivos
(objetivo 17).

Para la consecución de los mis-
mos, el Comercio asume un de-
cálogo que recoge diez compro-
misos en función de los ODS so-
bre los que actúa. En concreto
son la desaparición de la brecha
salarial entre hombres y muje-
res; incremento del porcentaje
de mujeres en puestos gerencia-
les o de dirección; incorporación
de los jóvenes al mercado labo-
ral; desarrollo social y económi-
co de las comunidades donde
opera; promover la I+D+i; re-
ducción del impacto de la distri-
bución de mercancias en entor-
nos urbanos; colaboración con
las administraciones públicas y
con otros agentes para la reduc-
ción del desperdicio alimentario
en toda la cadena de valor; im-
pulso de la economía circular y
reducir el impacto asociado a re-
siduos; reducción de las emisio-
nes fruto de su actividad y con-
cienciación de sus trabajadores y
clientes sobre dicha problemáti-
ca; y promover el desarrollo de
alianzas con sus grupos de inte-

rés para la consecución de la
Agenda 2030 a nivel nacional.

GRANDES EMPRESAS

COMO EJEMPLO

Además de los diez compromisos
recogidos en el decálogo para la
consecución de los ODS, se han
recopilado 48 iniciativas concre-
tas entre las diversas empresas y
organizaciones participantes. En
concreto, hay tres compañías que
ejemplifican a la perfección todo
lo que recoge el informe llevado
a cabo por la Comisión de Com-
petitividad, Comercio y Consu-
mo. Se trata de la Federación Es-
pañola de Comerciantes Electro-
domésticos (FECE), Covirán y El
Corte Inglés.

FECE basa su buen hacer en la
recogida y reciclaje de residuos
eléctricos y electrónicos de uso
doméstico. La retirada se gestio-
na de forma gratuita para los
usuarios en sus propios domici-
lios o directamente en los conte-
nedores específicos situados en
los comercios de electrodomésti-
cos. Con esta práctica se han con-
seguido recoger 130.000 tonela-
das de residuos en cinco años y se
han reciclado 150.000 frigorífi-
cos, lo que equivale a evitar la
emisión de cerca de 45 millones
de kg. de CO2.

Por su parte, algunos estable-
cimientos del grupo Covirán
cuentan con instalaciones 100%
adaptadas a las necesidades de
personas con discapacidad y el
resto ofrece un servicio de asis-
tencia. Con ello, consigue dotar
sus infraestructuras con el certi-
ficado de accesibilidad universal.

Otro ejemplo de las buenas
prácticas en el sector lo lleva a ca-
bo la compañía El Corte Inglés,
que Impulsa la integración labo-
ral de mujeres víctimas de violen-
cia de género en todas las empre-
sas del Grupo. Además, colabora
con una donación de tarjetas re-
galo para ayudar a esas mujeres
que se han visto especialmente
afectadas por la pandemia del
Covid-19. En concreto, con esta
acción han hecho posible que
200 familias puedan comprar
productos de primera necesidad.

El comercio vuelca sus
esfuerzos en cumplir los
ODS de la agenda 2030
● Un informe de la Comisión de Competitividad, Comercio

y Consumo analiza los avances en sostenibilidad

Un sector
clave para
salir de la crisis

La CEOE Empresas Españo-
las y la Confederación de Em-
presarios de Andalucía (CEA)
han organizado el I Encuentro
CEOE del Sector Comercio en
España que tratará sobre ‘El
Comercio, actor clave en la
salida de la crisis’ el próximo
24 de noviembre. En él esta-
rán presentes Juanma More-
no, presidente de la Junta de
Andalucía, Antonio Garamen-
di, presidente de la CEOE, Ja-
vier González de Lara, presi-
dente de la CEA, Ricard Cabe-
do, presidente de la C4, Virgi-
nia González, presidenta de la
CAEA, Laura Durán, directiva
de IKEA, y Juan Manuel Mo-
rales, presidente de Euro-
Commerce.

Todo lo que hay que saber sobre la C4

La Comisión de Competitividad,
Comercio y Consumo, denomi-
nada la C4, está formada por
más de un centenar de las com-
pañíasmás relevantes del sector
en España. Se trata del órgano
de análisis de la CEOE para el
estudio y seguimiento de los
asuntos principales de la distri-
bución, el gran consumo y la om-
nicanalidad comercial, así como
de su regulación. Su objetivo es
ser la voz de la CEOE del sector
comercio ante los interlocutores

públicos y la sociedad, para su
puesta en valor como sector es-
tratégico para la economía y la
sociedad. Sus ejes principales de
trabajo son conseguir un sector
del comercio unido y fuerte, unas
empresas comerciales competi-
tivas y sostenibles y unamejor y
más sencilla regulación comer-
cial. Para ello, se trabaja en la
búsqueda permanente del con-
senso y puntos de encuentro, sin
detrimento de la personalidad
propia de cadamiembro.

ERASMO FENOY

Imagen de un comercio durante una campaña de rebajas.

SALAS / EFE

Antonio Garamendi, presidente de la CEOE.

Sevilla acogerá el
I Encuentro CEOE
del Comercio el
próximomiércoles 24
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E
XTENDA Global-Activa tu em-
presa en el mundo, la mayor feria
de negocio internacional y co-
mercio exterior celebrada en An-
dalucía, fue inaugurada ayer por

el consejero de la Presidencia, Administra-
ción Pública e Interior y presidente de Ex-
tenda, Elías Bendodo. Esta edición de Ex-
tenda Global, que finaliza hoy en Fibes Se-
villa, cuenta con la participación de más de
1.400 profesionales y 635 empresas anda-
luzas. De carácter exclusivamente profesio-
nal, el objetivo de este encuentro es fomen-
tar el negocio exterior de las pymes andalu-
zas, acercando a las empresas la informa-
ción estratégica y las oportunidades de ne-
gocios que se presentan en los 62 países en
los que opera la Red Exterior de Extenda,
cuyos responsables se reúnen con las em-
presas andaluzas en una agenda con 1.471
encuentros b2b ya programados.

Extenda Global está organizado por la
Consejería de la Presidencia, Administra-
ción Pública e Interior, a través de Exten-
da, y forma parte de las medidas impres-
cindibles de la nueva Estrategia de Inter-
nacionalización de la Economía Andalu-
za 2021-2027, recientemente aprobada
por el Gobierno andaluz, para detectar el
potencial exportador de Andalucía.

El consejero de la Presidencia, Admi-
nistración Pública e Interior y presidente

de Extenda, Elías Bendodo estuvo acom-
pañado por el presidente de la Confede-
ración de Empresarios de Andalucía
(CEA), Javier González de Lara; el vice-
presidente del Consejo Andaluz de Cá-
maras de Comercio, Industrias, Servicios
y Navegación, Antonio Díaz Córdoba; y
por el director territorial de Comercio y
delegado de ICEX-España Exportación e
Inversiones en Andalucía, José Álvarez
Calderón. Todas, entidades que han par-
ticipado como colaboradoras en la orga-
nización de esta importante cita.

Asimismo, Bendodo afirmó, durante su
intervención, que “Andalucía se va a con-
vertir en la comunidad autónoma en la
que será más fácil hacer un trámite admi-
nistrativo”, ya que como ha avanzado, el
Consejo de Gobierno aprobará en las pró-
ximas semanas un segundo decreto de
simplificación administrativa.

Además, subrayó la apuesta del Go-
bierno andaluz por la internacionaliza-
ción de las empresas andaluzas, toda vez
que ha defendido que “la internacionali-
zación debe ser una política de estado o,
en nuestro caso, una política de comuni-
dad, donde no cabe el regateo y donde
hay que ser decididos”.

En este marco, el titular de la Presiden-
cia hizo hincapié en que el Gobierno an-
daluz respalda a las empresas, “sin com-
plejos y con todas las consecuencias”,
porque “no hay futuro sin empresas”.

Así, indicó que “si hay algo que forta-
lece a una empresa es poder llevar sus
productos o servicios a cuantos más mer-
cados, mejor; porque cuantos más mer-
cados, más oportunidades de crecimien-
to” y que, de hecho, “el sector exterior

andaluz es potente gracias a que tene-
mos un tejido empresarial que se arries-
ga y que da la cara por Andalucía en to-
do el mundo”.

Bendodo sostuvo que uno de los moti-
vos por los que Andalucía está entre las
comunidades autónomas que están tiran-
do de la economía del país tras la pande-
mia de Covid-19 es que tiene un sector
exterior que “es garantía de crecimien-
to”, como demuestra que “en cuanto la si-
tuación sanitaria lo ha permitido, la co-
munidad ha superado las cifras de expor-
tación anteriores a la pandemia, crecien-
do un 20,2%, hasta los 22.093 millones
de enero a agosto”.

Igualmente, incidió en el esfuerzo que
hace el Gobierno andaluz para impulsar
el crecimiento de las empresas fuera de

Andalucía destinando a la Estrategia de
Internacionalización de la Economía An-
daluza 2021-2027 hasta 618 millones de
euros, “más del doble del presupuesto de
la última planificación aprobada en esta
materia”, con lo que “vamos a aumentar
las posibilidades de crecimiento de nues-
tras empresas fuera de Andalucía”.

En esta edición Extenda Global ha al-
canzado el récord de países representa-
dos a través de la Red Exterior de Exten-
da, gracias a la incorporación entre 2019
y 2021 a la misma de 12 nuevos merca-
dos en los que presta servicios, sin que
por ello se haya aumentado el número de
sedes.

Además de las reuniones de negocio,
en Extenda Global las empresas tienen
acceso a la información y el conocimien-
to sobre la situación actual de los merca-
dos internacionales, afectados aún por
las consecuencias de la pandemia, a tra-
vés de las once sesiones de conferencias
y múltiples elevator pitch celebrados
desde el stand de Extenda. Destacó en el
día de ayer la ponencia de Daniel Lacal-
le, uno de los economistas más influyen-
tes de España y con amplia trayectoria
internacional; y hoy se celebrará la titu-
lada con la conferencia ‘Más allá de
nuestras fronteras’, del astronauta Mi-
guel López Alegría.

A su vez, las firmas han tenido al alcan-
ce de su mano los nuevos servicios de
apoyo a la internacionalización que ofre-
ce Extenda a través de la nueva Estrate-
gia de Internacionalización (EIEA 21-
27), que demuestra que el Gobierno an-
daluz es consciente de la importancia del
comercio exterior como motor de recupe-
ración para la economía andaluza.

BendodoinauguraExtendaGlobal,
forodereferenciadondesedan
citamásde1.400profesionales

EXTENDA

‘ExtendaGlobal-Activa tu empresa en elmundo’, la mayor feria de negocio

internacional y comercio exterior celebrada en Andalucía, comenzó ayer en Sevilla

1
Inauguración de

Extenda Global.

Bendodo
“Andalucíasevaaconvertir
en lacomunidadautónoma
enlaqueserámásfácilhacer
untrámiteadministrativo”

3
Intervención de

Elías Bendodo.
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Redacción MADRID

El Gobierno planteó ayer cambios
en su propuesta sobre contrata-
ción temporal con la posibilidad
de que se hagan contratos tempo-
rales para actividades ocasionales
solo por una duración máxima de
3 meses y con límites según el ta-
maño de la empresa.

Según la propuesta a la que ha
tenido acceso Efe, sólo podrán
hacerse contratos de trabajo de
duración determinada por cir-
cunstancias de la producción o
por sustitución de un trabajador
y se especificará “con precisión
en el contrato la causa habilitan-
te de la contratación temporal,
las circunstancias concretas que
la justifican y su conexión con la
duración prevista”.

Y entre esas causas se señala
al “incremento ocasional e im-
previsible de la demanda” o la
realización de actividades oca-
sionales “en atención a su natu-
raleza, aunque tengan carácter
previsible y cíclico”.

“La duración máxima de los
contratos para actividades ocasio-
nales será de tres meses”, frente a
los doce actuales, añade la pro-
puesta que incluye límites para el
uso de esta modalidad según el ta-
maño de la empresa.

El texto del Gobierno añade
que “en el supuesto de que un
puesto de trabajo (...) sea ocupa-
do con contratos para actividades
ocasionales durante más de cinco
meses en un año, la persona que
lo esté ocupando, o que lo ocupe
tras ese periodo, será considera-
da indefinida”. Se propone que el
número de contratos para tareas
ocasionales que las empresas po-
drán concertar dentro de un año
natural no será superior a una es-
cala que empieza en un contrato
para las empresas de hasta cinco
trabajadores, para subir a dos en

las de seis a 10 personas y tres en el
caso de llegar a 30.

A partir de esa plantilla, se es-
tablecen topes en número de
contratos y porcentaje: de 31 a
100 trabajadores cinco contratos
o el 8 % de la plantilla; de 101 a
500 empleados quince o el 7% de
la plantilla y en empresas con
más de 500, treinta contratos al
año o el 4% de la plantilla.

“Cuando se trate de empresas
del sector agrario, el número má-
ximo de contratos a realizar en ca-
da tramo se incrementará en un
50%”, recoge la propuesta.

Se trata de cambios reflejados

en el artículo 15 del Estatuto de los
Trabajadores, que es el que regula
la duración del contrato, y en el
que se trabaja para intentar acotar
la elevada temporalidad del mer-
cado laboral en España.

El objetivo es limitar modelos y
uso de los contratos temporales,
hacer que el indefinido sea el que
se suscriba por defecto e incenti-
var el uso del fijo discontinuo.

En los planteamientos iniciales
de esta negociación, junto al fin
del contrato por obra, se incluyó
prohibir el uso del contrato tempo-
ral para picos de actividad cuando
esa mayor carga de trabajo tuviera

que ver con la actividad “normal y
permanente” de la empresa.

El objetivo era que este tipo de
necesidades se encajaran en el
contrato fijo discontinuo, expli-
can fuentes del diálogo social.

En otra propuesta posterior,
se introdujo una limitación a la
temporalidad en las empresas
que sólo podían cubrir un 15%
de los puestos estructurales con
estos contratos.

Ambos planteamientos se en-
contraron con el firme rechazo
de la patronal que insiste en la
importancia de la flexibilidad
para el empleo.

El borrador también plantea
que, una vez puestas en marcha to-
das estas medidas, el Gobierno
evaluará los resultados analizan-
do los datos de contratación tem-
poral e indefinida en enero del año
2025 y que es evaluación deberá
repetirse cada dos años.

Si los resultados de la evalua-
ción no muestran una reducción
de la tasa de temporalidad, ya sea
en la general o en la de los diferen-
tes sectores, añade el texto, el Go-
bierno elevará a la mesa de diálo-
go social una propuesta de medi-
das adicionales.

En cuanto a los ERTE, UGT ex-
plicó que para los actuales se reco-
ge su reivindicación “de que si
existen exoneraciones de cuota
patronal vayan acompañadas de
garantía de mantenimiento de
empleo, manteniéndose en lo de-
más en la última redacción”.

Y sobre el nuevo mecanismo

Red, aclara que el Gobierno hará
otra propuesta, tras el rechazo de
todas las partes al último plan-
teamiento, “que pudiera acercar
posturas” y que esperan para la
próxima reunión.

El Gobierno entregó a los
agentes sociales, que volverán a
reunirse este viernes, un docu-
mento con la situación de cada
uno de los puntos que se nego-
cian en esta mesa.

Según detallaron CCOO y UGT,
otros puntos de negociación co-
lectiva como la prevalencia del
convenio del sector y la ultraacti-
vidad se mantienen sin cambios.

Trabajo plantea contratos temporales
de 3 meses para la actividad ocasional

JAVIER LIZÓN / EFE

Yolanda Díaz, tras el Consejo de Ministros del pasado martes.

● El Gobierno entrega a los agentes una nueva propuesta que fija un plazo muchomás corto
que el actual de un año y que impondrá límites también según el tamaño de la empresa

La intención del
Ministerio es que el
indefinido sea el que
se suscriba por defecto
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ALBERTO G. REYES / E. BARBA 

SEVILLA 

E
l anuncio de la sucesión en el 
Ayuntamiento de Sevilla para 
que Juan Espadas pueda mar-
charse y dedicarse a tiempo 

completo a la candidatura de la Junta 
de Andalucía y a dirigir el partido vol-
vió a chafarse ayer porque el proceso 
sigue sin contar con el visto bueno de 
la dirección nacional del PSOE. Todo 
estaba previsto para el pasado jueves 
11 de noviembre. Juan Espadas convo-
caría a los medios de comunicación 
para anunciar que su sustituto como 
alcalde de Sevilla será Antonio Muñoz. 
Sin embargo, durante la tarde ante-
rior hubo un cambio de planes. Como 
adelantó este periódico, Ferraz para-
lizó ese movimiento porque no había 
acuerdo con respecto al candidato para 
las elecciones municipales. Espadas 
pretende que Muñoz le sustituya y ade-
más lidere la candidatura en 2023 para 
el Ayuntamiento, pero Pedro Sánchez 
sólo aprueba lo primero, no lo segun-
do. El anuncio se retrasó al martes de 
esta semana para limar esas últimas 
asperezas. Pero tampoco ese día se 
produjo. Desde el partido explicaron 
que estaban buscando una buena ubi-
cación para hacer un acto solemne de 
traspaso de poderes. Es decir, se retra-
saría al miércoles. Pero finalmente se 
indicó a los medios que no sería en una 
convocatoria especial, como se había 
adelantado, sino durante una visita de 
Juan Espadas a Sevilla Este para colo-
car la primera piedra del centro cívi-
co. Este tipo de citaciones a los medios 
suele congregar a un puñado de perio-
distas locales, pero ayer había allí una 
maraña de cámaras y micrófonos que 
barruntaba la trascendencia de la no-
ticia. Sin embargo, el alcalde y secre-
tario general del PSOE andaluz volvió 
a amagar. Y Antonio Muñoz, que le 
acompañaba, se quedó de nuevo col-
gado de la brocha. Otra vez Pedro Sán-
chez bloqueó la sucesión. Fuentes del 
PSOE nacional explicaron ayer a ABC 
que existen aún discrepancias y que 

el presidente está meditando la solu-
ción.  

Hay dos corrientes enfrentadas. Por 
un lado están los que defienden que 
sería contraproducente para el parti-
do en Sevilla nombrar ahora un alcal-
de y después otro candidato. Alegan 
otras experiencias anteriores fallidas 
y varios sondeos que certifican que los 
votantes suelen castigar los bailes de 
nombres. Frente a esta postura está la 
de quienes creen que no es necesario 
investir a Muñoz como candidato por-
que si las encuestas dan una debacle 
cuatro meses antes de las elecciones 
habría que buscar una alternativa de 
peso. La opción que promueve esta fac-
ción es la de la ministra de Hacienda, 
María Jesús Montero, que es la prefe-
rida de Pedro Sánchez.  

En este contexto se han producido 
varios movimientos a sabiendas de 
que Antonio Muñoz ha pedido ser tam-
bién el candidato en 2023 si asume 
ahora la Alcaldía de forma accidental. 
El más llamativo es el de los afines a 
Juan Carlos Cabrera, que sí aceptaría 
ser alcalde hasta 2023 y que luego de-
signaran a otra persona para las elec-
ciones. Cabrera tiene peso orgánico en 
el partido y en las últimas semanas ha 
hecho varias jugadas internas para 
que la dirección nacional reconsidere 
la opción de Antonio Muñoz. A esto 
hay que añadir que Juan Espadas no 
va a contravenir ninguna instrucción 
de Pedro Sánchez, a quien le debe su 
actual posición. Es decir, Espadas pro-
pone, pero es el presidente quien dis-
pone. Fuentes municipales subrayan 
que el alcalde está haciendo consul-
tas a históricos del partido para ver 
cómo resuelve el entuerto y que ha pre-
ferido volver a postergar la sucesión, 
a pesar de que su propio equipo había 
convocado a los medios para ello, con 
el fin de no indisponerse con Sánchez. 
Así que no ha tenido más remedio que 
volver a su argumento inicial: se que-
dará hasta que se aprueben los presu-
puestos municipales. Ante la mara-
bunta de micrófonos que lo abordó 
ayer en una esquina de Sevilla Este es-
perando el desenlace definitivo, él di-
solvió las expectativas en un instan-
te: «No me voy a prestar a más elucu-
braciones ni haré más declaraciones 
sobre el tema». Espadas anunció que 
pospone «cualquier decisión a corto 
plazo en torno a un relevo en la Alcal-
día» hasta que «quede resuelto el pre-
supuesto municipal, que es primor-
dial». «El alcalde seguirá al frente por-
que el presupuesto es muy importante. 
Los ciudadanos merecen que marque-

mos la diferencia», repitió en varias 
ocasiones. Y encima aprovechó la gran 
cobertura mediática para atizarle a 
Juanma Moreno: «A diferencia del Go-
bierno andaluz, para mí sí es impor-
tante el presupuesto de la cuarta ciu-
dad de España y hasta que no salga y 
se quede cerrado, no va a haber anun-
cio ni componenda ni teatrillo. Yo quie-
ro marcar las diferencias con los de-
más por respeto a los sevillanos, que 
merecen que se les diga la verdad y 
que deben saber que su presupuesto 
municipal es una prioridad. Todo se 
pospone hasta que eso quede resuel-
to. Los sevillanos necesitan ver certe-
zas, seriedad y rigor en su alcalde, ya 
que no lo ven en su Gobierno andaluz. 
De esta manera, marco la diferencia 
política hoy y cuando salga adelante 
el presupuesto les diré fecha, día y 
hora». 

Por lo tanto, «cuando el presupues-
to municipal quede concretado» deja-
rá la Alcaldía para centrarse en su nue-
vo objetivo como secretario general 
del PSOE-A, la carrera por la presiden-
cia de la Junta de Andalucía y las pró-
ximas elecciones autonómicas. Seis 
años y medio después de tomar el bas-
tón de mando (mandato y medio) y 
con dos años aún por delante antes de 
los siguientes comicios locales, el aún 

Pedro Sánchez frena la 
sucesión de Espadas en 
el Ayuntamiento

El alcalde, Juan Espadas, 

ayer acompañado por 

Antonio Muñoz  // ROCÍO RUZ

E
spadas tenía que ha-
ber dejado el Ayunta-
miento de Sevilla hace 

varios meses porque su si-
tuación actual perjudica a 
la ciudad y le perjudica a él. 
Pero la sumisión al amo del 
PSOE lo tiene atado de pies 
y manos para decidir con 
autonomía. Y el asunto de 
la sucesión se ha converti-
do ya en un cachondeo que 
sólo contribuye a dañar la 
imagen de Sevilla, abando-
nada y sin rumbo.

Qué 
cachondeo

ADRIANO

En el partido hay dos 
posturas al respecto, los 
que nombrarían ya 
candidato a Muñoz y los 
que prefieren esperar 

Las opciones de María 
Jesús Montero para ser 
candidata seguían ayer 
intactas 

Espadas, que había 
convocado a los medios 
para anunciar a Muñoz, dio 
un giro repentino 

El alcalde recupera su 
antiguo argumento: 
«Seguiré hasta que quede 
resuelto el presupuesto 
municipal, que es clave»

∑ El alcalde tenía previsto ayer anunciar 
a Antonio Muñoz como su sustituto, 
pero desde Ferraz se paró el proceso  

∑ La dirección nacional del PSOE está 
dividida y Juan Carlos Cabrera vuelve 
a tener opciones para la transición  
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La oposición municipal en el 
Ayuntamiento de Sevilla 
criticó ayer al alcalde, Juan 
Espadas, por su «falta de 
respeto» a la institución a 
cuenta de su anuncio de que 
seguirá en el cargo de momen-
to. De un lado, el portavoz del 
grupo municipal del PP, Juan 
de la Rosa, insistió en exigir a 
Espadas que «deje de jugar a 
las apuestas sucesorias», al 
tiempo que le acusó de «utili-
zar a Sevilla en su estrategia de 
desgaste y confrontación con la 
Junta de Andalucía». En un 
comunicado, reclamó al 
regidor que «se vaya y deje de 
hacer daño», porque «tiene a la 
ciudad paralizada, sucia, 
abandonada y sin rumbo». 
Desde Ciudadanos, por su 
parte, el portavoz local, Álvaro 
Pimentel, calificó de «falta de 
respeto» y de «telenovela» el 
hecho de que el alcalde no haya 
concretado aún cuándo ni 
cómo se producirá el relevo en 
la Alcaldía. Pimentel insistió 
en que el regidor «se tiene que 
ir ya, lo antes posible», alegan-
do para ello que la ciudad «no 
puede esperar más con esta 
parálisis» que, a juicio del líder 
del grupo municipal de Cs, 
«está perjudicando al progreso 
y futuro» de la ciudad. «Tiene 
que haber un nuevo alcalde que 
tome el timón de un equipo de 
gobierno», dijo. 

La oposición 
critica la «falta de 
respeto» a Sevilla

regidor socialista no quiere «que na-

die marque la agenda de la ciudad, que 

es muy importante. Hay que respetar 

a los sevillanos y el presupuesto mu-

nicipal». 

«Los sevillanos necesitan seriedad 

y certeza, y cuando el presupuesto mu-

nicipal esté acordado, entonces anun-

ciaré los plazos, los tiempos y quién 

tendrá la responsabilidad de tomar el 

relevo en la Alcaldía. Pero de momen-

to todo se pospone porque yo nunca 

he dicho nada de fecha concreta. Se 

han hecho interpretaciones a raíz de 

una pregunta que me hicieron la se-

mana pasada tras el congreso del par-

tido, pero son sólo interpretaciones, 

yo no he dicho nada en concreto y el 

presupuesto debe cerrarse antes», re-

calcó obviando las convocatorias pre-

vias a la prensa. 

Espadas insistió en que él es «muy 

distinto» a los responsables públicos 

de la Administración autonómica y 

que se toma «en serio los presupues-

tos», en constante alusión a los regio-

nales y tras hacer referencia a «las ver-

gonzosas palabras» del vicepresiden-

te de la Junta y líder de Ciudadanos 

(Cs) en Andalucía, Juan Marín, recogi-

das en una grabación del pasado julio 

de una reunión interna del grupo par-

lamentario en la que defendió que es 

«estúpido» presentar y aprobar un pre-

supuesto «en año electoral» en Anda-

lucía. «Hoy no se va a ahorrar el pre-

sidente de la Junta de Andalucía, Juan-

ma Moreno, como consecuencia de 

una noticia que yo dé, el que sea él el 

que dé la noticia de que ha de desau-

torizar de plano y pedir disculpas a 

los andaluces por las declaraciones de 

su vicepresidente. Hoy debe ser él la 

noticia, no yo», concluyó sin éxito. 
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J.J. B. 

SEVILLA 

El grupo parlamentario de Vox regis-

tró ayer en la Cámara andaluza su en-

mienda a la totalidad del proyecto de 
presupuestos de la Junta de Andalu-

cía para 2022. Un veto que, al contra-

rio de lo que sucedió en 2019 cuando 

lo retiró a última hora, está dispuesto 

a llevar hasta el final para devolver las 

cuentas al Gobierno porque quiere 

elecciones autonómicas adelantadas 

lo más pronto posible. Unidas Pode-

mos ya ha presentado su enmienda y 

hoy lo hará el PSOE por lo que el Go-

bierno de PP y Ciudadanos no cuenta 

con apoyos para aprobar las cuentas. 

A pesar de este panorama, Juan Bra-

vo, consejero de Hacienda, insistía ayer 

en mantener las negociaciones hasta 

el próximo día 24 de noviembre, cuan-

do se producirá la votación. «La puer-

ta sigue abierta». 

Vox lleva diciendo desde el verano 

que no puede apoyar externamente 

por más tiempo a un Gobierno anda-

luz que «está empeñado en complacer 

a la izquierda más sectaria, y que ha 

desaprovechado una oportunidad his-

tórica para revertir todas y cada una 

de las políticas que han lastrado a An-

dalucía durante décadas». 

El portavoz Manuel Gavira insistía 

ayer en el Ejecutivo andaluz «no tie-

ne voluntad» de cumplir con Vox, «a 

qué tipo de acuerdo vamos a llegar». 

«El Gobierno de Juanma Moreno se ha 

dedicado a gestionar la herencia so-

cialista y nosotros en eso no podemos 

estar. Al pragmatismo de Moreno, le 

llamamos socialismo; Vox por el ba-

rranco no se va a tirar». 

En la enmienda —que tiene fecha 
del 4 de noviembre justo el día después 

de que el proyecto de Presupuestos lle-

gase a la Cámara andaluza— Vox cali-

fica de «decepcionante» los tres años 

de Gobierno de la coalición PP y Ciu-

dadanos en Andalucía, a la que acha-

ca haber elaborado un cuerpo norma-

tivo «continuista con todas las políti-

cas que se había comprometido a 

revertir». 

Vox reclama al Gobierno andaluz 

una reducción drástica de todo el gas-

to superfluo, la supresión de organis-

mos inútiles, el fin de toda partida ideo-

lógica y una reestructuración urgente 

de todo el entramado desarrollado por 

los ejecutivos socialistas «que supo-

nen un auténtico lastre para el mante-

nimiento y el desarrollo de los servi-

cios públicos tan necesarios en estos 

momentos». En el texto que ha presen-

tado en el Parlamento, Vox relaciona 

los centros de menores inmigrantes 

no acompañados con «inseguridad y 

aumento de la delincuencia». 

Igualmente critica el aumento del 

presupuesto destinado a Canal Sur, 

ente cuya necesidad pone en solfa, ya 

«que además de consumir cuantiosos 

recursos se ha convertido en un ins-

trumento de propaganda del ejecuti-

vo andaluz». Asimismo, censura los 

«guiños al andalucismo» de la Junta, 

«que ha llegado a dar cabida en la pa-

rrilla de la televisión que pagan todos 

los andaluces a nacionalistas confe-
sos». Así, lamenta que se mantengan 

los recursos destinados «a construir 

artificialmente una falsa identidad an-

daluza basada en el victimismo».

Vox cumple su amenaza 
y veta las cuentas del 
Gobierno del cambio

∑ Gavira pide elecciones 
y acusa a Moreno de 
gestionar «la herencia 
socialista sin cambios»

Vox acusa al Ejecutivo de 
Moreno de no cumplir lo 
pactado y tacha de 
«decepcionantes» los tres 
años de Gobierno en la Junta 

Unidas Podemos ya ha 
registrado su enmienda y 
hoy lo hará el PSOE, por lo 
que el Gobierno andaluz se 
queda solo y en minoría
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T. Perdiguero

El nuevo secretario del PSOE
de Sevilla, Javier Fernández de
los Ríos, y el todavía presiden-
te de la formación, Fernando
Rodríguez Villalobos, escenifi-
caron ayer con un encuentro en
la Diputación, en el que se ala-
baron mutuamente, su sintonía
en cuanto al proceso de relevo

Elpresidenteculminará

elmandatoenelcargoy

recuerdaquela“lealtad

estáporencimadetodo”

iniciado en la estratégica agrupa-
ción sevillana, que no afectará a la
Diputación. Pese a los rumores
desde que Pedro Sánchez se impu-
so a Susana Díaz como dirigente
nacional y cuando ocurrió lo mis-
mo con Juan Espadas en la federa-
ción andaluza –entonces, algunos
destacados socialistas defendie-
ron la oportunidad de visibilizar
los cambios en esa institución–, Vi-
llalobos culminará este mandato
como presidente de la Corpora-
ción, cargo que ocupa desde 2004.

El ya proclamado líder de los so-
cialistas sevillanos ya había anun-
ciado que la reestructuración pen-
diente, para fortalecer al partido

en Sevilla, no afectará a Villalobos,
uno de los apoyos más importan-
tes con los que ha contado Susana
Díaz. Ayer lo corroboró. Venía a
“animar a Fernando para que siga
con el mismo ímpetu y ganas para
acabar la legislatura lo mejor posi-
ble”, a mostrar el “respaldo de la
dirección al trabajo de esta casa”.

Por su parte, Villalobos recor-
dó la amistad que le une con el
nuevo secretario del PSOE de Se-
villa y valoró su trabajo como al-
calde. Teniendo en cuenta eso
“me cuesta menos esfuerzo decir
que la lealtad está por encima de
todo. El partido en Sevilla está
más sólido y unido”, defendió.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El presidente de la Diputación y del PSOE de Sevilla, con el nuevo secretario provincial socialista, ayer.

El nuevo líder del PSOE de Sevilla
escenifica su respaldo a Villalobos

◗ DIPUTACIÓN
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Carlos Rocha SEVILLA

Vox registró ayer su enmienda a la
totalidad contra los Presupuestos
de la Junta para 2022. El PSOE lo
hará hoy, antes de que, a las 12:00,
acabe el plazo para impulsar el ve-
to a las cuentas que se debatirá la
semana próxima. Serán tres las
propuestas de devolución las que
llegarán al Pleno previsto para los
días 24 y 25 de noviembre, que se-
rá uno de los más relevantes de la
legislatura. Además de los Presu-
puestos, la norma más importante
que puede impulsar un Gobierno,
se da por hecho que los parlamen-
tarios autonómicos abordarán
también el debate final de la nue-
va ley del suelo, la Lista, que es una
prioridad para el Ejecutivo de
Juanma Moreno.

Esta coincidencia permitirá, en
un intervalo de sólo dos días, que
la oposición propine a PP y Ciuda-
danos su mayor derrota en la Cá-
mara y, pocas horas después,
apruebe una norma crucial. Las
posiciones mostradas ayer por
PSOE y Vox señalan en esta direc-
ción, aunque es cierto que la legis-
latura ha demostrado que la pre-
sentación de una enmienda a la to-
talidad no significa necesariamen-

te que el partido que la impulsa
acabe tumbando el Presupuesto.
Vox ya lo ha hecho en dos ocasio-
nes y en San Telmo aún confían
que el partido de Santiago Abascal
lo haga en una tercera ocasión.

La negociación para sacar ade-
lante las cuentas ha pasado por
varios altibajos en el último mes y
medio. Hubo momentos en los
que parecía que PP y PSOE iban a
ser capaces de alcanzar un acuer-
do inédito en España en la políti-
ca estatal y autonómica. Después
las conversaciones se enrarecie-
ron, pero la filtración de los au-
dios en los que Juan Marín califi-
ca de “estupidez” la aprobación
de unos Presupuestos en un año
electoral ha puesto la puntilla, so-
bre todo en el equipo socialista.

La portavoz adjunta del PSOE
en la Cámara, María Márquez, ha-
bló de “engaño” y se mostró muy
crítica con el mutismo del presi-
dente de la Junta sobre las decla-
raciones de su vicepresidente. La
dirigente socialista exigió a Juan-
ma Moreno explicaciones en una
comparecencia parlamentaria,
aunque la formación está inten-
tando modificar la pregunta que
la portavoz, Ángeles Férriz, hará
a Moreno en la sesión de control

del próximo jueves para cuestio-
narle por la polémica de los au-
dios del líder de Ciudadanos. “La
realidad es que hemos pillado al
PP en cálculos electorales, nos he-
mos enterado de que Génova (se-
de nacional del PP) tiene la clara

voluntad de desestabilizar el Go-
bierno de Andalucía para que ha-
ya elecciones. Unos hechos graví-
simos”, zanjó Márquez.

Las declaraciones de Marín han
servido para que Vox recupere el
argumento de que Ciudadanos es
el “socio frágil e inestable” del Go-
bierno, pero su rechazo al Presu-
puesto tiene que ver con la “in-
mersión socialista” que vive el Eje-
cutivo de Juanma Moreno, según
explicó el portavoz de la forma-
ción, Manuel Gavira, después de
registrar su propuesta de veto. Su
principal argumento para exigir la
devolución de las cuentas es que
los acuerdos firmados previamen-
te entre Vox, PP y Cs no se están
cumpliendo, algo que rechazan
desde la Consejería de Hacienda y
Financiación Europea.

Junto al registro de la Cámara,
Gavira criticó la “nula voluntad”
del Gobierno autonómico para
llevar a cumplimiento sus pactos
previos, por lo que vaticinó que
no habrá una entente de última
hora, como ocurrió en las dos ne-
gociaciones presupuestarias pre-
cedentes. El diputado gaditano
también aclaró que su rechazo al
Presupuesto de 2022 irá de la ma-
no con su negativa a aprobar la ci-

tada ley del suelo, la Ley de Im-
pulso a la Sostenibilidad del Te-
rritorio de Andalucía (Lista).

Lo llamativo es que Vox ya pro-
vocó –junto al PSOE– una sonora
derrota en la Cámara con el pri-
mer debate de la norma urbanís-
tica, en mayo. Seis meses des-
pués, la formación de Santiago
Abascal pasará de la abstención al
sí, permitiendo la aprobación de
una ley que todavía puede contar
con los votos afirmativos de los
socialistas. María Márquez expli-
có ayer que los 33 diputados del
PSOE están ahora mismo en la
abstención, entre otros motivos
por la presión de los alcaldes que
creen que la Lista será positiva. La
duda sobre su posición final de-
pende de una enmienda relacio-
nada con las edificaciones en sue-
lo rústico que siguen negociando
con el Gobierno andaluz.

Sólo Unidas Podemos y los dipu-
tados no adscritos expulsados de
Adelante Andalucía votarán en
contra de ambos textos en un Ple-
no que puede ser determinante en
esta recta final de la legislatura,
aunque los partidos del Ejecutivo
autonómico insisten una y otra vez
en que no tienen intención de que
haya un adelanto electoral.’

JOSÉ MANUEL VIDAL

El portavoz de Vox, Manuel Gavira, junto a los diputados Francisco Ocaña, Ángela Mulas y Macario Valpuesta, ayer en el registro del Parlamento.

POLÉMICA EN LA JUNTA | LA CRISIS EN CS DESESTABILIZA AL GOBIERNO

La enmienda
(fallida) del fondo
Covid en los PGE

La oposición al Gobierno de
Pedro Sánchez, por impulso
de los independentistas de
Junts y con el apoyo de PP,
Cs y Vox, entre otras fuerzas,
apoyó la inclusión de un fondo
Covid en las cuentas estata-
les de 2022 con más de 9.000
millones de euros. El Ministe-
rio de Hacienda asegura que
esa modificación es inaplica-
ble, ya que la partida que se
quiere eliminar para crear el
citado fondo no alcanza esa
cantidad. Pero también seña-
lan que se trata de una parti-
da que incluye pagos a las co-
munidades como el mes extra
de IVA de 2017 y la compen-
sación por las liquidaciones
del sistema de financiación de
2020, que suponen para An-
dalucía más de 1.500 millo-
nes de euros. Son 600 más
que los presupuestados por la
Consejería de Hacienda de
Juan Bravo como ese fondo
Covid que reclama al Ejecuti-
vo de Pedro Sánchez.

El PP está en cálculos

electorales; Génova

quiere desestabilizar

al Gobierno andaluz”

María Márquez
Portavoz adjunta del PSOE

PSOE y Vox dejarán pasar la ley del suelo
en el Pleno de totalidad del Presupuesto
●Gavira registra su enmienda de devolución y los socialistas lo harán hoy, pero las dos
formaciones disocian el rechazo a las cuentas autonómicas con la negociación sobre la Lista
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La Ley de Memoria Democrática se presenta 
como la semilla de un periodo constituyente 
que quiere derogar de facto la Constitución, así 
como la Monarquía y la libertad de ideas 

L
A treintena de enmiendas que el PSOE, Unidas Podemos 

y ERC han pactado para convertir la Ley de Memoria De-

mocrática en una norma guerracivilista no es solo la coar-

tada ideológica para reanimar a sus electorados. Va mu-

cho más allá. Las enmiendas son un despropósito jurídico con 

el único objetivo de enfrentar a los españoles, llevando la crispa-

ción ideológica hasta sus últimas consecuencias. La pretensión 

última es abrir juicios penales en la tercera década del siglo XXI 

por conductas cometidas durante el franquismo y durante la 

Transición, dando por derogada de facto la amnistía que se pro-

dujo en 1977. Se trata de volver a abrir heridas, por puro venta-
jismo, que ya suturaron de forma generosa cuando se aprobó la 

Constitución y los españoles se conjuraron más con su futuro y 

la democracia que con su pasado. Nuestra Constitución no regu-

la amnistías como la de 1977 y, salvo en la ensoñación ideológi-

ca de la izquierda, tampoco resulta creíble fabricar hoy efectos 

jurídicos sobre ella. Y menos aún, de forma selectiva para juzgar 

a cargos del franquismo aún vivos, y no hacerlo por supuesto con 

terroristas que sí fueron amnistiados, por ejemplo. 

La izquierda pretende dar un salto cualitativo en la historia 

con una ley ‘ad hoc’, expresamente ideada –algo ilegal– para cri-

minalizar a personas a quienes la democracia y la historia per-

donaron cualquier conducta lesiva. Aspirar a imponer en Espa-

ña una imprescriptibilidad de sus delitos ‘a posteriori’ no es pre-

cisamente lo que PSOE, Podemos y ERC pretenden hacer pasar 

como una previsión de la legislación internacional. Todo respon-

de a una manipulación obscena de la legalidad. Es un delirio que 

va más allá del permanente afán por maquillar la historia, blan-

quear lo más oscuro de la izquierda republicana, o utilizar al fran-

quismo como elemento de agitación electoral. En realidad se tra-

ta de asestar el golpe definitivo a la Transición para dibujarla 

como una etapa vergonzante de nuestra historia –papel de la Mo-

narquía incluido–, que debe ser rectificada cuatro décadas des-

pués. Es obsceno. Pedro Sánchez, junto a Podemos y a ERC, no 

solo pretende crear cortinas de humo para desviar la atención 

de su desgaste o de su culpa en la crisis económica. No es solo 

eso. Pretenden demoler el muro de carga de un exitoso sistema 

de libertades y de un modelo ejemplar de superación de odios 

cainitas. No es solo electoralismo. Es rencor real. Y lo más para-

dójico es que sea precisamente un comunista, secretario de Es-

tado de Agenda 2030, quien presente semejante bodrio jurídico 

como un oasis de la reconciliación, sometiéndola a una agenda 

revanchista anclada en 1930. 

Esta reforma excede con mucho el simbolismo sobreactuado 

con el que la izquierda ha venido interpretando la ‘memoria his-

tórica’. Para edulcorar su sectarismo, hasta han manipulado el 

lenguaje, llamándola ‘memoria democrática’, para que solo ellos 

sean dueños de la democracia. Que partidos como ERC o Pode-

mos presuman de eso no deja de ser un sarcasmo, lo mismo que 

el PSOE en las etapas negras de su historia. No hay memoria de-

mocrática para partidos que ensalzan dictaduras comunistas, 

crímenes de Estado, torturas y persecuciones. Para ellos, esos 

delitos solo existen si provienen del franquismo en España. En 

el resto del mundo, eso es libertad. Cosas del pensamiento úni-

co y de quienes aún ven en ETA un ‘movimiento libertador’ del 

pueblo vasco. El pasmoso impulso de Sánchez a esta operación 

causa sonrojo. Es la semilla de un nuevo régimen a través de un 
gota a gota incesante con el que la izquierda pretende abrir un 

nuevo periodo constituyente: derogando de facto la Constitu-

ción, fulminando a la Monarquía, despreciando la libertad de 

ideas, y cultivando una venganza falsamente historicista. 

GOLPE A LA TRANSICIÓN

El anuncio de la despedida de Juan Espadas de la Alcaldía de 

Sevilla y la designación de Antonio Muñoz como nuevo al-

calde sufrió ayer un segundo aplazamiento debido a las re-

ticencias de Pedro Sánchez a incluir en la operación el com-

promiso de la candidatura de Muñoz para las próximas elec-

ciones municipales. La negativa del secretario general del 

PSOE deja en una situación comprometida a Espadas, al que 

retrata como un político con las manos atadas y dirigido des-

de Madrid, y aboca al Ayuntamiento —y por extensión a la 

ciudad— a un delicado periodo de indefinición, con un alcal-

de que se quiere ir y un sucesor al que no dejan llegar. En un 

momento de gran importancia estra tégica, cuando se debe 

planificar la recuperación económica, Sevilla se encuentra 

con una clara crisis de liderazgo y con la gobernanza en bar-

becho. A Sánchez le importa bien poco que una de las prin-

cipales capitales de España tenga un alcalde a tiempo par-

cial y su sucesión paralizada.

PEDRO SÁNCHEZ DESMONTA EL 
PLAN DE ESPADAS PARA SEVILLA
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María José Guzmán

El anuncio del no anuncio. En esta
frase se podría resumir la última
hora en la hoja de ruta que marca
la carrera de Juan Espadas hacia la
presidencia de la Junta de Andalu-
cía. Hoy mantiene que no se le en-
tendió. O no supo explicarse, por-
que hace exactamente once días,
el domingo 7 de noviembre, el so-
cialista apuntó, al finalizar el con-
greso en el que ha renovado al
PSOE andaluz, que a la vuelta del
fin de semana (la semana que vie-
ne apuntó concretamente) anun-
ciaría sus pasos y diría en qué fe-
cha tiene previsto salir del Ayunta-
miento de Sevilla. Sin expirar el
plazo dado, cuatro días después
apuntó ante los micrófonos que
“en los próximos días” esperaba
tener resuelto el asunto que se en-
tiende que es la fecha de su mar-
cha y el nombre de su sucesor.

Por eso parecía que ayer haría
el esperado anuncio, sobre todo
porque había una convocatoria
para la prensa en Sevilla Este, en
la que estaría acompañado por el
delegado Antonio Muñoz, el ele-
gido a falta de una señal pública,
y la delegada Adela Castaño,
que, además, es la portavoz del
grupo municipal del PSOE. Am-
bos ediles tenían justificada su
presencia en el acto, al tratarse
de la colocación de la primera
piedra de un centro cívico, un
proyecto que atañe a las delega-
ciones que dirigen. Pero el mo-
mento brindaba también esa
oportunidad, aunque quizás no
fuera la mejor forma de realizar
un anuncio de ese calado.

Éste también ha sido objeto
del debate interno en los últimos
días. ¿Debe convocar el alcalde
en el Consistorio o de una mane-
ra más informal fuera de la Plaza
Nueva? Depende de la institucio-

nalidad que tenga el anuncio.
Quizás dar a conocer la hoja de
ruta de Espadas, sin entrar en fe-
chas ni en la cuestión del relevo
municipal, es un argumento que
tiene que ver más con su vida
personal y de partido, con su es-
trategia orgánica, su futuro en

otra institución y el proceso de
regeneración del PSOE. Y enton-
ces el escenario, con el sucesor a
su lado y el gobierno entero pre-
sentes, sería inadecuado.

Ayer Espadas habló, a pregun-
tas de los periodistas, para apun-
tar el siguiente paso, previo a
cualquier anuncio y que está sin
resolver: la aprobación de las
cuentas municipales para 2022.
Eso es algo que ya se conocía y
formaba parte de su agenda par-
ticular, pero ayer se esgrimió co-
mo argumento de peso para jus-
tificar los retrasos citados: cual-

quier anuncio sobre el futuro se-
ría una interferencia en la nego-
ciación que la condicionaría por-
que marcaría el límite del PSOE y
cargaría de fuerza al grupo con el
que se pretende llegar al acuerdo
para apretar al máximo sabiendo
que los plazos se agotan y que el
alcalde necesita, sí o sí, dejar las
cuentas aprobadas al sucesor.
Una prórroga sería un lastre im-
portante para quien tome el ti-
món y apure el poco más de un
año que queda de mandato.

Por tanto, la intención de Espa-
das es desvincular cualquier deci-
sión política y electoral de este
proceso y, como prueba, se ha aga-
rrado a las declaraciones filtradas
de Juan Marín a cuenta del presu-
puesto de la Junta de Andalucía.
Un episodio que le sirve para hacer
política contra el Gobierno de la
Junta y, de paso, para reafirmar su
seriedad y compromiso con la ins-
titución y la ciudad, alejando de
cualquier consideración personal
o de partido un tema que no es ba-
ladí: las cuentas de Sevilla. Y tam-
bién para mantenerse firme y ser
él, como siempre ha presumido,
quien marque los tiempos y dibuje
un plan que a día de hoy sigue es-
tando sólo en su cabeza.

Esto precisamente es lo que ha
provocado incertidumbre en su
equipo y tensiones que, más o
menos interesadas, han ido ali-
mentando especulaciones y ge-
nerando una ansiedad colectiva
en su gobierno que pudo cortar
en seco en su momento, pero que

no lo hizo y que ahora amenaza
con desbordarlo todo, obligando
al alcalde a recordar que es él
quien sigue estando en su cargo y
tomando decisiones.

Hoy se inicia la operación que
permitirá la colocación de Espa-
das en el Senado, paso que le ofre-
ce ya la cobertura institucional y
salarial necesaria para seguir fun-
cionando fuera de la Plaza Nueva.
Pero lo cierto es que el momento
de contar cómo va a influir el plan
del secretario general de los socia-
listas andaluces y candidato a la
Junta de Andalucía en la esfera

municipal no ha llegado. Y está
claro que anunciar un anuncio ha
sido un error que está, además, di-
latando decisiones que se supone
que tiene más que tomadas y cris-
pando y tensando hasta los extre-
mos el ambiente municipal. Tam-
bién poniendo en una situación
cada vez más embarazosa a Anto-
nio Muñoz, presentado ya en mu-
chos círculos como “alcalde in péc-
tore” o “casi alcalde de Sevilla” sin
que Espadas haya pronunciado su
nombre al respecto. Una gestión
de los tiempos a los que Espadas se
aferra y que pocos aciertan a en-
tender a estas alturas porque no
benefician ni a él mismo y su carre-
ra, ni al sucesor ni a la ciudad.

Ciudadanos sí ha alzado la voz
exigiendo a Espadas que despeje
el camino; la izquierda se reserva
porque sigue inmersa en la nego-
ciación del presupuesto y le inte-
resa que el momento se alargue; y
el PP, misteriosamente, calla y evi-
ta sacar tajada política de esta
inestabilidad cada vez mayor.

A pesar del silencio de Espadas,
parece que ya admite que su pre-
sencia en el Ayuntamiento resta
más que suma y que la fecha tope
sería diciembre. Aunque se apun-
ta que la salida podría producirse
algo antes de lo previsto, a media-
dos de mes. Para ello es necesario
que cierre la negociación de las
cuentas, pues antes de que Mu-
ñoz sea investido alcalde tendrán
que celebrarse tres plenos ex-
traordinarios, el de presupuestos,
el de cese del alcalde y el que per-
mitirá el nombramiento del suce-
sor. Y, aunque no hay plazos esta-
blecidos para ello, la operación
requiere de unas tres semanas.

Para que Muñoz sea
alcalde tienen aún que
celebrarse dos plenos
más el de investidura

¿Por qué retrasa
su salida el alcalde?

● Suactuación refleja un empeño enmanejar sus tiempos

ya incomprensible● Espadas reivindica su rol y su libertad

La oportunidad
paraMuñoz en el
próximo congreso

El congreso provincial del
PSOE, que se celebrará el 19
de diciembre, sería una buena
oportunidad para reforzar a
Antonio Muñoz dentro del
partido y que pudiera desfilar
por esta pasarela ya investido
como alcalde. Una de las de-
bilidades del concejal como
posible alcaldable en 2023 es
su poco apego orgánico. Aun-
que milita en la agrupación
Centro, igual que Espadas y
el concejal Juan Carlos Ca-
brera, durante mucho tiempo
lo ha hecho en la de su pue-
blo, en La Rinconada. Muñoz
ha estado ausente en las an-
teriores citas del PSOE, tanto
en el congreso federal en Va-
lencia, que coincidió con la
salida del Gran Poder, acon-
tecimiento que le dio la opor-
tunidad de irrumpir en la Se-
villa cofrade, como en el re-
gional de Torremolinos. La
prioridad de Antonio Muñoz
en ambas ocasiones ha sido
mantenerse al frente de sus
obligaciones como gestor
municipal, aparcando su ac-
tuación como militante.

La izquierda calla por
interés y sorprende que
el PP no explote esta
inestabilidad a su favor

DANDO PASOS EN LA SOMBRA. Muñoz ha optado por adaptar
suagendadedelegado incorporandoactos y visitas deotras áreas, ensan-
chando su territorio con extremo cuidado de no pisarminas, evitando cal-

dear aún más los ánimos de un equipo de gobierno que hace ya tiempo
que desespera ante su futuro que ya es casi inmediato. El sucesor tam-
bién necesita su tiempo y hace tiempo que espera, al menos, una señal.

JUAN CARLOS MUÑOZ
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JUAN J. BORRERO 

SEVILLA 

E
l vicepresidente de la Junta y 
líder de Ciudadanos en Anda-
lucía, Juan Marín, sospecha 
que el ex secretario de Orga-

nización de Ciudadanos Fran Hervías, 
ahora en las filas del PP, está implica-
do en una campaña de acoso a Ciuda-
danos auspiciada desde la sede nacio-
nal del PP para propiciar el adelanto 
electoral en Andalucía. En esa confa-
bulación incluye la filtración el lunes 
del contenido de la reunión privada 
que mantuvo con su grupo parlamen-
tario en verano cuando calificó de «es-
túpido» intentar aprobar un presu-
puesto con recortes en un año electo-
ral antes que prorrogar las cuentas. 
Ese audio ha dinamitado las opciones 
de alcanzar un acuerdo para sacar ade-
lante el presupuesto (si alguna vez las 
hubo) ofreciendo una salida al PSOE 
y a Vox para romper y presentar en-
miendas a la totalidad del proyecto.  

Marín descartó ayer que la jugada, 
si estaba así planteada, concluya en 
un inmediato adelanto electoral en 
Andalucía. El vicepresidente aseguró 
ayer en sendas entrevistas radiofóni-
cas en la SER y Onda cero que el Go-
bierno del PP-A y Cs está unido y va a 
agotar la legislatura: «No nos van a 
temblar las piernas por presiones des-
de Génova o Ferraz».  

Marín considera que su figura «mo-
lesta a los que quieren un adelanto» de 
las autonómicas y que hay «muchísi-
ma gente que intenta matar a Juan Ma-

rín, porque Ciudadanos estorba en An-
dalucía», de la misma forma que está 
convencido de que hay gente a la que 
no le gusta y le inquieta la posición tan 
«sólida y solvente» que tiene Moreno 
con su gestión al frente de la Junta. 

Tras la polémica de sus palabras so-
bre el presupuesto y tras reiterar la des-
contextualización interesada de la mis-
ma, ya que esa mismas reflexiones las 
hizo públicamente este verano, Marín 
lanzó claramente sus sospechas sobre 
Hervías como eje de la campaña. «Son 
conocidas por todos la OPA» del secre-
tario general del PP, Teodoro García 
Egea, y las «maniobras» de Hervías para 
«liquidar a Cs en Andalucía y en toda 

España». «Quienes se dedican a hacer 
política basura pues que sigan. Yo des-
de luego no voy a jugar a eso», añadió 
el vicepresidente de la Junta que sen-
tenció que quien haya filtrado esa gra-
bación desde luego se «ha convertido 
en la muleta del PSOE en Andalucía». 

La polémica no solo ha servido al 
PSOE para justificar su salida de la ne-
gociación del presupuesto, sino que pro-
mete ser un asunto a estirar todo lo po-
sible. Ayer, la ministra de Hacienda, Ma-
ría Jesús Montero, acusaba al Gobierno 
de Juanma Moreno de hacer «un pari-
pé» de esa negociación de presupues-
tos «y lo que es más grave, renuncia a 
gobernar anteponiendo intereses elec-
torales», dijo. El secretario general de 
los socialistas andaluces, Juan Espadas, 
reclamó que el presidente Moreno acla-
re el relato de Marín sobre Génova y si 
es cierto que el PP está planteándose 
cuándo es mejor convocar las eleccio-
nes en función de estrategias electora-
les y no de lo que necesita Andalucía.  

«Sólido y estable» 
Ninguna instancia del PP en el Gobier-
no andaluz desautorizó ayer el relato 
del vicepresidente de la Junta. El por-
tavoz parlamentario del PP, José An-
tonio Nieto, consideró a título perso-
nal que las palabras de Marín en la re-
unión de verano fueron un «error», 
pero dijo estar convencido de que el 
vicepresidente ahora «no piensa lo 
mismo» y que la idea de negociar has-
ta el último instante el presupuesto de 
2022 es un compromiso que afecta a 
todo el Gobierno andaluz. Nieto des-

C
omo era de esperar, la ofer-
ta de diálogo y la mano ten-
dida del sociatismo al «Go-

bierno del cambio» eran pura oja-
na. Ha bastado la miserable 
filtración de un resentido para 
que el candidato Espadas y el 
«nuevo PSOE» metieran la mar-
cha atrás para alejarse del con-
senso. Claro que si no hubiera 

sido con esa excusa, cualquier 
otra le habría servido para man-
tener el cerrojazo, única estrate-
gia que, en medio siglo, ha sido 
capaz de descubrir un partido 
entumecido por la hegemonía. 
¡Al enemigo, ni agua! Quienes, 
con tal de mandar, han sido ca-
paces de blanquear a los asesi-
nos etarras y a los golpistas ca-
talanes, apoyados en la miseria 
populista, mantienen viva la pul-
sión maniquea. La compleja ideo-
logía tradicional de la izquierda 
cabe hoy en la rentable supers-
tición anticonservadora.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Vuelta atrás

belmonte@andalunet.com

Marín sospecha que  
Génova maniobra 
para forzar el 
adelanto electoral

∑ El vicepresidente señala a Hervías tras 
la filtración que ha roto la negociación  
del presupuesto  

∑ Remarca que el Gobierno andaluz está 
unido y decidido a agotar el mandato: 
«No nos temblarán las piernas»

Marín, que irá al congreso 
regional del PP este fin de 
semana, asegura que hay 
gente a la que inquieta la  
solvencia de la gestión de 
Moreno en la Junta 

El PSOE reclama a los 
populares que desmientan 
el relato del vicepresidente, 
algo que no hizo ningún 
miembro del PP ayer desde 
San Telmo
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cartó que la polémica «propia de un 

guión de Valle-Inclán» haya «hecho 

daño a la estabilidad del Gobierno 

andaluz», una unidad inquebranta-

ble de un Gobierno que Marín ratifi-

ca como «sólido y estable».   

Una muestra de esa unidad es que 

Marín va a participar este fin de se-

mana en el Congreso regional que el 

PP andaluz celebra en Granada. La 

coincidencia de la filtración con el 

congreso de los populares, tampoco 

le parece una pura coincidencia. «Todo 

el mundo me va a poner en el PP, pero 

yo estoy donde estoy que es en Cs». 

Sobre las peticiones de dimisión de 

todos los grupos de la oposición, Ma-

rín fue contundente: «Tengo un com-

promiso muy serio con Juanma (Mo-
reno) y, sobre todo, con los andaluces 

y no me voy a mover de ahí», 

El Gobierno andaluz intentará sa-

car adelante el presupuesto hasta el 

mismo día 24, cuando se voten las en-

miendas, fuentes del Ejecutivo  no dan 

crédito a que se dé tanta trascenden-

cia a las palabras de Marín del pasado 

verano para poner en solfa la sinceri-

dad y lealtad con la que ha abordado 

la negociación con los grupos político 

y, sin embargo, no se insiste en otros 

indicios del escaso interés de los gru-

pos políticos en alcanzar ese acuerdo. 

Entre ellos que el PSOE calificara de 

«inaceptable» el proyecto o que Espa-

das se ‘conjurara’ con la secretaria ge-

neral de UGT, Carmen Castilla, cuan-

do ésta le pidió en el congreso regio-

nal de Torremolinos que no apoyara 

las cuentas de la Junta. O que Vox haya 

fechado su enmienda a la totalidad el 

4 de noviembre, el día siguiente a la 
presentación del proyecto. Una falta 

de interés por negociar de PSOE y Vox 

que Marín siempre ha tenido muy cla-

ro y ha expresado públicamente.

Juan Marín durante una 

intervención en el 

Parlamento andaluz  // EP
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Juan M. Marqués Perales

La locuacidad de Juan Marín es
inagotable. Habla, habla y habla,
casi a todas horas y en todos los
medios, no concede entrevistas,
las dona en racimos y, de tanto ex-
presarse sobre todo, comete erro-
res. Hace unos meses, a la vuelta
del curso escolar, escuchó al con-
sejero de Salud, Jesús Aguirre, que
sería bueno vacunar de Covid a los
niños menores de 12 años, y que se
podía hacer en los colegios. Dicho
y hecho, Juan Marín, vicepresi-
dente de la Junta, salió al estrado,
a la rueda de prensa del Consejo
de Gobierno y lo contó. Y no como
opción, lo que aseguró es que el
Gobierno andaluz tenía un plan
para vacunar a los niños a partir
del mes de octubre.

Juan Marín asistirá este fin de
semana al congreso regional del
PP, concebido para afianzamien-
to de Juanma Moreno como su lí-
der y para darle un respaldo an-
tes de las elecciones andaluzas.
El PP ya ha detallado el progra-
ma de actos del congreso, pero
prefirió omitir que, entre los in-
vitados, iba a estar el líder de
Ciudadanos. En una de sus dos

entrevistas de por la mañana,
Marín lo contó: estará allí, en
Granada, con los primos. El vice-
presidente se apuntó ante el
ofrecimiento que sus socios del
PP le hicieron en el Consejo de
Gobierno de este martes.

El PP andaluz ha venido tra-
tando con especial cuidado a
Marín. En el Gobierno le dieron
consejos para que buscase el vo-
to del centro izquierda, para que
cultivase la cara progresista de
la alianza, pero no ha atendido.
Un consejero explica que es una
persona leal con el Ejecutivo y
con el presidente, que ha facili-
tado la coalición y que compar-
ten casi los mismos objetivos,
aunque no termina de compren-
der cómo comete tantos errores.

Además de sus singularidades,
Marín cuenta con un gran enemi-
go en la dirección nacional del PP,
con sede en la calle Génova de
Madrid. Es Fran Hervías, anterior
secretario de Organización de
Ciudadanos y, ahora, militante
del PP y asesor del secretario ge-
neral, Teodoro García Egea. Esa
enemistad es pública, pero es
que, además, la dirección de Pa-
blo Casado quiere que Juanma
Moreno convoque elecciones au-

tonómicas pronto. Es la tormenta
perfecta sobre Marín.

El congreso debía ser el encum-
bramiento de Moreno, pero la re-
velación del audio de Juan Marín
–sería “estúpido” aprobar unos
Presupuestos en año electoral– ha
alterado el foco. Y, además, Marín
irá a Granada, donde el PP anda-
luz había distanciado, sabiamen-
te, las presencias de Díaz Ayuso,

Teodoro García Egea y Casado, en
viernes, sábado y domingo.

En varias de sus entrevistas, Ma-
rín ha acusado a Génova y a Fran
Hervías de estar detrás de la filtra-
ción de su intervención en la reu-
nión del grupo de Ciudadanos en
julio, cuando explicó lo de la “es-
tupidez” y la necesidad de no con-
vertir al PSOE en un partido “útil”.
En efecto, algún parlamentario de
Ciudadanos grabó, en secreto, a
Marín, y ese audio llegó a los pe-

riodistas –en concreto, a la Cade-
na Ser–, con el resultado de que el
Gobierno andaluz se ha quedado
sin apoyos suficientes para sacar
adelante los Presupuestos y abo-
cado a convocar elecciones en
marzo o abril.

Marín cuenta en público lo que
entiende en privado y, en efecto,
después de la reunión que el con-
sejero de Hacienda, Juan Bravo,
mantuvo con la ministra María Je-
sús Montero el 25 de junio, co-
menzó a explicar que el Presu-
puesto de 2022 iban a incluir re-
cortes. Bravo pudo hacerse una
composición de los ingresos que
pudieran faltar, el esbozo, pero
Marín, en su línea, declaraba esos
días que él no iba a aprobar un Pre-
supuesto que incluyera recortes.
Lo siguió explicando en septiem-
bre, en concreto el día 25, a pesar
de que el Gobierno central ya ha-
bía informado que iba a perdonar
la liquidación de 2020, como que
también aumentaría las entregas
a cuenta.

Con sus parlamentarios fue más
explícito: sería un “estupidez”, no
había que entregar ese balón al
PSOE. Justo cuando los socialistas
y Vox comenzaban a hablar, de
nuevo, con Juan Bravo se conoce
ese audio, que termina dando al
traste con el proyecto. Aunque la
Ser explica que el audio es de julio,
algunos parlamentarios sostienen
que esa reunión fue en septiembre.
En concreto, el día 1, a las 16:30, en
la sala 3 de comisiones, cuando tu-
vo una reunión de grupo al inicio
del nuevo curso político.

Más sonrojante es la valoración
que hace del PSOE, ya que mien-
tras critica en público que Juan Es-
padas nunca iba a aprobar un Pre-
supuesto, en privado advierte de
que no se le puede dar la oportuni-
dad de convertirse en un partido
útil. A tanto llega que aboga por
que la ley del Suelo se apruebe en
febrero, lo más tarde posible.

Más allá de Marín y de sus pecu-
liaridades, la insistencia de Géno-
va para que Juanma Moreno con-
voque elecciones en Andalucía es
intrusiva. Pablo Casado necesita
un “balón de oxígeno”, un éxito
electoral como el de Madrid, pero
sin Isabel Díaz Ayuso, que lo pro-
pulse para las elecciones genera-
les. Moreno se lo puede dar, los
sondeos le van bien, pero en San
Telmo también comienzan a expli-
car que esta victoria ni está hecha
ni está escrita en ningún libro, hay
que conseguirla.

Moreno hubiera agotado la le-
gislatura, pero Génova no es la
única que tiene prisas. Vox nece-
sita otras elecciones para sacarse
la espinita de Madrid. Abascal y
Casado aún no ha comprendido
los peligros de jugar con el fuego.
Hervías también intervino en la
crisis del Ayuntamiento de Gra-
nada, con el resultado de que hoy
el alcalde es socialista.

● El vicepresidente acusa a Génova de planificar su derribo, a la vez que

crece el malestar del PP-A con las injerencias del equipo de Pablo Casado

Juan Marín irrumpe
en el congreso del PP

JUAN CARLOS MUÑIOZ

Juan Marín y Juanma Moreno, en el Parlamento.

En el Consejo de
Gobierno se invitó
a los consejeros de
Cs, y Marín se apuntó
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Manuel Ruesga

“El presupuesto es hoy mi activi-
dad más importante y funda-
mental y no voy a especular con
otras cosas que ocurran más ade-
lante. El alcalde seguirá al fren-
te. Los ciudadanos merecen que
marquemos la diferencia”. Ésta
fue la respuesta de Juan Espadas
al ser preguntado ayer sobre la
fecha de su renuncia a la Alcal-
día y el nombramiento de Anto-
nio Muñoz como primer edil en
un acto en Sevilla Este en el que
estaba previsto que se produjese
la esperada novedad. El socialis-
ta cambió de opinión a última
hora y pospuso su decisión esgri-
miendo que “la vida política
cambia cada día dependiendo de
las circunstancias”, haciendo re-
ferencia a las “vergonzosas” pa-
labras del vicepresidente de la
Junta y líder de Ciudadanos en
Andalucía, Juan Marín, graba-
das en julio en una reunión inter-
na del grupo parlamentario en la
que defendió que es “estúpido”
presentar y aprobar un presu-
puesto “en año electoral”.

Tras poner la primera piedra
del nuevo centro cívico de Sevilla
Este, Espadas detalló que “nunca
he actuado a impulsos ni marcán-
dome la agenda nadie. Los sevi-
llanos necesitan ver certezas, se-
riedad y rigor en su alcalde, ya
que no lo ven en su Gobierno an-
daluz. Marco la diferencia políti-
ca hoy y cuando salga adelante el
presupuesto les diré fecha, día y
hora”. El también secretario ge-

neral del PSOE-A insistió varias
veces que dejar su cargo como al-
calde es su “decisión” y su “res-
ponsabilidad” en una compare-
cencia en la que estuvo emocio-
nado y con la voz entrecortada en
varios momentos. La decisión de-
jó frío hasta a su propio equipo.

Esta misma semana el equipo
designado por el gobierno socia-
lista y Adelante Sevilla se encuen-
tran ultimando los últimos flecos
de un presupuesto para el año
que viene que estará aprobado de
manera inicial por la Corporación
en una sesión plenaria que se ce-
lebrará antes del puente de la In-
maculada si todo sigue su curso.
El alcalde insistió en que “seguirá
al frente de Sevilla porque para
mí sí es importante el presupues-
to, no es ninguna estupidez. Mi
responsabilidad es sacarlo ade-
lante y llevamos trabajando en
ello meses, por lo que pospongo
cualquier otra decisión a corto
plazo hasta sacar adelante el pre-
supuesto municipal. Tras lo escu-
chado ayer, los ciudadanos mere-
cen que otros marquemos la dife-
rencia porque esto no es una com-
ponenda ni un teatrillo”.

No quiso obviar que un más que
posible adelanto electoral en An-

dalucía juega en su contra. Espa-
das comentó que es “perfecta-
mente” consciente de que no pue-
de estar “mucho tiempo” en la Al-
caldía porque quiere dedicarse a
preparar su nueva responsabili-
dad como candidato a la Presi-
dencia de la Junta. Sin embargo,

recalcó que no va “a decir a los se-
villanos que su presupuesto es
una estupidez, sino una prioridad
y todo lo demás se pospone hasta
que salgan adelante”. Un guiño
más al lío de Marín.

El cambio de decisión de últi-
ma hora lo justificó en que la

postura de Cs sobre las cuentas
andaluza “me obliga a demos-
trar que el presupuesto de una
modesta cuarta ciudad de Espa-
ña no es una estupidez y que el
alcalde está en eso y no en otro
tipo de cálculos”. Las referen-
cias indirectas a Marín fueron

constantes: “En el Ayuntamien-
to, a diferencia de lo que consi-
dera que ocurre en la Junta, sí es
importante aprobar el presu-
puesto para los sevillanos. En el
Ayuntamiento sí hay un alcalde
que da la cara y lo importante es
llegar a un acuerdo, llevarlo a un
Pleno y sacarlo adelante. Esa es
mi prioridad. Cuando lo saque-
mos adelante, diré cuándo re-
nunciaré a la Alcaldía y, tras re-
unirme con el Grupo Socialista,
diré cuál es la persona propues-
ta y que el Pleno lo decida”.

Para terminar y preguntado so-
bre las especulaciones sobre su
marcha desde que se celebrara el
Congreso Regional del PSOE-A,
el alcalde señaló que “nunca” lo
he desmentido porque él “no era
la fuente”. “Merezco, como míni-
mo, que se permita que la perso-
na que tiene que tomar la deci-
sión sea la que convoque y lo
cuente. La ruta la marco yo y los
tiempos los decido yo, por lo que
no me voy a precipitar ni nadie
me va a llevar a donde no quiera
ir”, dijo antes de aclarar que él
comunicó anteriormente que en
breve hablaría de su futuro, pese
a las “interpretaciones” que da-
ban fecha inmediata a su salida.

ANTONIO PIZARRO

Espadas y Muñoz en un momento del acto celebrado ayer de la primera piedra del nuevo centro cívico de Sevilla Este.

● El alcalde pospone la decisión sobre su renuncia y el
anuncio deMuñoz como su sucesor hasta la aprobación
del presupuesto usando como pretexto el lío deMarín

Cs marca la agenda de Espadas

La oposición califica de “telenovela” sumarcha

Las respuestas de la oposición a
la decisión de Juan Espadas de
posponer el anuncio de la fecha
de su salida de la Alcaldía fue-
ron inmediatas. Desde el Partido
Popular, Juan de la Rosa, exigió
al alcalde socialista que “deje de
jugar a las apuestas sucesorias”,
al tiempo que le acusó de “utili-
zar a Sevilla en su estrategia de
desgaste y confrontación con la
Junta de Andalucía”. El edil re-
clamó a Espadas que “se vaya y
deje de hacer daño”, porque, ale-

de “telenovela” el hecho de que
el alcalde de la ciudad no haya
concretado aún cuándo ni cómo
se producirá el relevo en la Al-
caldía. El concejal Álvaro Pi-
mentel insistió en que el pri-
mer edil “se tiene que ir ya, lo
antes posible”, alegando para
ello que la ciudad “no puede
esperar más con esta paráli-
sis” que, a juicio del líder de la
formación naranja, “está per-
judicando al progreso y futu-
ro” de la ciudad.

gó, “tiene a la ciudad paralizada,
sucia, abandonada y sin rumbo”.
“Desde el grupo popular, no deja-
mos de insistir en que Sevilla no
puede tener un alcalde a tiempo
parcial, que esté pensando en los
problemas de Algeciras o de Al-
mería antes que en los de Sevilla.
Por eso, le hemos pedido, en rei-
teradas ocasiones, que se vaya,
que deje la Alcaldía para salir de
la parálisis en la que se encuentra
la ciudad”. Por su parte, Ciudada-
nos calificó de “falta de respeto” y

POLÍTICA | LA NEGOCIACIÓN DE LAS CUENTAS SE ENCUENTRA EN SU RECTA FINAL
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Dos trabajadores azuzan el fuego de un vehículo ardiendo en las inmediaciones del puerto en la Avenida de Astilleros en Cádiz // EFE/ROMÁN RÍOS

SORAYA FERNÁNDEZ / L.V. 
LA LÍNEA / CÁDIZ 

El caos se volvió a adueñar ayer de la 
provincia de Cádiz por las violentas 
manifestaciones de la huelga del me-
tal. Los altercados se sucedieron en 
varios puntos de la provincia con si-
tuaciones muy tensas como las que se 
vivieron en La Línea después de que 
los piquetes cortasen la carretera de 
acceso al hospital.  

El piquete de San Fernando incen-
dió un coche de la Policía en Navan-
tia. Doce personas, no identificadas, 
volcaron el vehículo patrulla camufla-
do durante las protestas para luego 

prenderle fuego. Los violentos tam-
bién tiraron el semáforo de la Aveni-
da de Astilleros, en Cádiz capital y la 
gasolinera que se encuentra justo de-
lante de la puerta del astillero de Cá-
diz sufrió un incendio en sus inmedia-
ciones, donde el piquete más radical 
quemó un coche y cortó las vías del 
tren. El tráfico ferroviario se restable-
ció sobre las seis de la tarde tras una 
intensa actividad de Adif para retirar 
todos los objetos que hay en la vía.   

En el Campo de Gibraltar, los pique-
tes volvieron a cortar el acceso a La Lí-
nea de la Concepción desde San Roque, 
lo que obligó a desviar el tráfico roda-
do por la entrada desde El Higuerón, lo 
que provocó un colapso importante. 

Aunque este conflicto laboral afec-
ta a 7.000 trabajadores en el Campo de 
Gibraltar y las protestas se desarrolla-
ron también ante la terminal APM del 
Puerto de Algeciras y la planta de Ace-
rinox en Los Barrios, es en la refinería 
de Cepsa de San Roque donde se re-

gistraron más problemas con los pi-
quetes la carretera que va a La Línea. 

Uno de los problemas más graves 
tuvo lugar en los accesos al Hospital 
de La Línea, bloqueados desde el lu-
nes por la noche por el corte de la ca-
rretera. La Junta denunció que los pro-
fesionales sanitarios acumulan horas 
de guardia seguidas al no poder llegar 
los relevos debido al colapso de la ca-
rretera, se están cancelando operacio-
nes por la imposibilidad de acceder de 
los cirujanos y hay mujeres de parto 
no consiguen acceder al centro. De he-
cho, una mujer tuvo que dar a luz en 
una ambulancia y los camiones con el 
catering para los pacientes tampoco 
pudieron llegar.  

Un trabajador resultó herido en este 
segundo día de la huelga del metal en 
la provincia de Cádiz. Se trata de un 
camionero, que recibió un golpe con 
un tablero de madera en un piquete 
informativo en el polígono de Guada-
rranque (San Roque), al querer ejer-
cer su derecho al trabajo en esta jor-
nada de huelga. 

El subdelegado del Gobierno, José 
Pacheco, informó que estaba fuera de 
peligro pero alertó de la situación y re-
conoció la inclusión de grupúsculos 
radicales, que son los que están detrás 
de las acciones más violentas. «Se es-
tán sumando a estos manifestantes, a 
nivel provincial, otros grupos peque-
ños mucho más violentos. Algunos de 
ellos externos, que aprovechan la si-
tuación y coyuntura para ejercer esa 
situación de violencia y malestar en el 
resto de la ciudadanía».

El segundo día de la 
huelga del metal 
colapsa Cádiz y el 
hospital de La Línea

∑ Un trabajador resultó 
herido por un piquete, 
se cortó el tráfico 
ferroviario y hubo 
quema de coches

El Consejo Andaluz de Rela-
ciones Laborales que preside 
Ángel Gallego a instancias de 
la consejera de Empleo, Rocío 
Blanco, convocó ayer una 
reunión entre los representan-
tes de los sindicatos UGT y 
Comisiones Obreras y la 
Federación de Empresarios 
del Metal de Cádiz, Femca, 
para mediar en el conflicto 
abierto por la negociación del 
convenio colectivo. La Junta 
lleva mediando en el conflicto 
desde el inicio a través del 
delegado de Empleo en Cádiz 
pero, ante el aumento de la 
tensión, las reuniones se 
trasladaron ayer a la sede de 
la Consejería de Empleo en 
Sevilla buscando un terreno 
más neutral para las conversa-
ciones. A pesar del diálogo 
abierto, el conflicto se prevé 
largo.

Reunión en la 
Consejería de 
Empleo

El subdelegado del 
Gobierno alertó de la 
inclusión de 
grupúsculos radicales  
en los altercados
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

Cuando se ha alcanzado ya el undéci-
mo mes desde el inicio de la vacuna-
ción contra el Covid, un total de 
1.587.307 sevillanos mayores de 12 años 
(población diana) tienen la pauta com-
pleta, o bien gracias a las dos dosis de 
Pfizer, AstraZeneca o Moderna, o bien 
con un solo pinchazo de Janssen, lo 
que representa ya un 93,1% del conjun-
to de sevillanos. 

Pero si se tiene en cuenta al conjun-
to de la población, incluidos los me-
nores de doce años que aún no han re-
cibido la vacuna, el porcentaje es del 
81,4% del total de los casi dos millones 
de habitantes que tiene la provincia 
de Sevilla repartidos entre los 106 mu-
nicipios que la conforman. 

De ahí que el consejero de Salud y 

Familias de la Junta de Andalucía, Je-
sús Aguirre, volviera a hacer un llama-
miento «de forma muy vehemente a 
la vacunación frente al Covid para que 
acudan a hacerlo los cerca de medio 
millón de andaluces pendientes de ini-
ciar la pauta, la mayoría en la franja 
de edad de 25 a 40 años que además, 
es la que más incidencia acumulada 
presenta» en la actualidad. 

A pesar del excelente ritmo que lle-
va la vacunación en la provincia de Se-
villa, aún quedan por vacunarse 117.641 
sevillanos mayores de doce años. Se 
trata de los rezagados, los que no en-
contraron un hueco en su día o los que 
por un motivo u otro no han pasado 
por las manos de los profesionales del 
Servicio Andaluz de Salud aún.  

Aquí se incluyen los negacionistas, 
esas personas contrarias a la vacuna 
que han decidido no recibir el pincha-
zo en el hombro. David Moreno, direc-
tor del Plan Estratégico de Vacunacio-
nes en Andalucía, explicaba hace unos 
días en ABC que «se sabe que hay 
113.754 andaluces de más de 12 años 
que han dicho que no se vacunan». Se-
gún los datos facilitados a ABC por el 
propio Servicio Andaluz de Salud 

(SAS), en Sevilla hay 12.102 negacio-
nistas, lo que representa el 0,7% de la 
población diana. 

Población diana 
Y mientras tanto, poco a poco la Jun-
ta va captando cada día más sevilla-
nos, especialmente en la franja de edad 
de 12 a 50 años. En las últimas 24 ho-
ras se han administrado en la provin-
cia 8.772 dosis que han servido para 
que en un solo día haya 557 personas 
más con las dos dosis. 

Según la última actualización de los 
datos de la campaña de la vacunación 
facilitados por la Consejería de Salud 
y familias, desde el inicio de la misma 
a finales del año pasado, la pauta com-
pleta la han recibido 1.587.307 sevilla-
nos de los ocho grupos de edad en que 
se ha dividido la población diana, mien-
tras que han sido administradas ya 

3.148.264 dosis en la provincia y has-
ta 1.611.721 sevillanos han recibido al 
menos una dosis. 

Del total de dosis administradas en 
la provincia, 2.215.139 corresponden a 
la marca Pfizer; 394.379 son del labo-
ratorio de AstraZeneca; 457.482 perte-
necen a Moderna; y 81.264, a Janssen, 
según se recoge en la última actuali-
zación del Instituto de Estadística y 
Cartografía de Andalucía (Ieca). Por 
tanto, siete de cada diez vacunas in-
yectadas en la provincia de Sevilla co-
rresponden a Pfizer. 

Por edades, han recibido al menos 
la primera dosis en la provincia de Se-
villa, 95.248 mayores de 80 años; 
150.531 entre 70 y 79; 208.476 entre 60 
y 69; 285.228 entre 50 y 59; 305.901 en-
tre 40 y 49; 217.770 entre 30 y 39; 
183.336 entre 20 y 29; y, finalmente, 
165.215 sevillanos de entre 12 y 19 años. 
Por contra, con la pauta completa hay 
94.271 mayores de 80 años; 149.679 en-
tre 70 y 79; 206.264 entre 60 y 69; 
283.056 entre 50 y 59; 302.815 entre 40 
y 49; 212.598 entre 30 y 39; 177.537 en-
tre 20 y 29; y, por último, 161.078 jóve-
nes con edades comprendidas entre 
los 12 y 19 años. 

Tercera dosis 
La Junta de Andalucía publicó ayer por 
primera vez los datos correspondien-
tes a la tercera dosis. En concreto, en 
la provincia de Sevilla ya son 130.199 
las personas que la han recibido, de 
las que 112.501 tienen más de setenta 
años. Este tercer pinchazo va dirigido 
a las personas de 70 años o más que 
se pusieron la segunda dosis hace más 
de seis meses y en aquellos grupos que 
esté indicada. También pueden acu-
dir a los puntos de vacunación las mu-
jeres embarazadas que no hayan co-
menzado la pauta de vacunación con-
tra el Covid.

Un enfermero del SAS vacuna contra el Covid a una persona en Sevilla  // RAÚL DOBLADO

En Sevilla hay hasta 12.000 
negacionistas que no quieren 
vacunarse contra el Covid
∑ El 93% de los 

sevillanos mayores de 
12 años ha completado 
ya la pauta, pero faltan 
117.000 por hacerlo

En las últimas 24 horas se 
han administrado 8.772 
dosis, que han servido para 
que 557 sevillanos alcancen 
ya los dos pinchazos

Desde finales de septiembre 
Sevilla no registraba una cifra 
tan alta de nuevos contagios 
como los 138 notificados ayer. 
Este aumento de contagios ha 
hecho que la tasa aumente 
cinco puntos en el conjunto de 
los 106 municipios de la 
provincia, hasta los 31 casos 
por cada cien mil habitantes, 
mientras que Sevilla capital lo 
hace con ocho puntos más, 
hasta los 43 casos. En la 
provincia destaca la subida de 
cuatro puntos en el Aljarafe y 
de seis del distrito sanitario 
Sur, formado por los munici-
pios más poblados, como Dos 
Hermanas, Alcalá de Guadaíra 
o Utrera, entre otros. Afortu-
nadamente, no se ha notifica-
do ningún fallecimiento por 
Covid en las últimas 24 horas, 
mientras que los hospitaliza-
dos actuales bajan de 40 a 31, 
de los que tres siguen en UCI.

La tasa en la capital 
sube ocho puntos 
en un solo día
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

Al rechazo por la ubicación elegida por 
los nuevos gestores del albergue muni-
cipal, que pretenden abrirlo en el Polí-
gono Hytasa, se ha sumado un nuevo 
colectivo: los vecinos del Polígono Sur. 
En un artículo firmado por Rosario Gar-
cía, portavoz de la plataforma Nosotros 
También somos Sevilla, se culpa al Go-
bierno de Juan Espadas de recurrir de 
nuevo «al cuarto trastero» de Sevilla 
para recolocar un centro que pocos quie-
ren en su barrio.  

El pliego aprobado para la adjudica-
ción de este servicio excluía explícita-
mente como ubicación del albergue los 
polígonos industriales y determinados 
barrios de la capital como el Polígono 
Sur. Una unión temporal de empresas 
se hizo con el contrato tras una licita-
ción tortuosa en la que se tuvo que re-
petir el proceso después de que una de 
las empresas que aspiraban a hacerse 
con la gestión del albergue, recurriera 
las condiciones que imponía el Ayunta-
miento. Los nuevos gestores presenta-
ron como posible sede unos locales que 
han adquirido en el Polígono Hytasa y 
el Ayuntamiento validó el pasado mes 
mayo su propuesta basándose en varios 
informes como el de la Gerencia de Ur-
banismo, que interpreta lo expresado 
en el pliego, señalado que Hytasa, que 
se levanta sobre suelo industrial, «no es 
un polígono al uso». 

Desde que a principios de noviem-
bre saltara la noticia de dónde iba el 
nuevo servicio de pernocta para perso-
nas sin techo, en los vecinos del Cerro 
se han ido sumando voces de vecinos, 
empresarios y colectivos sociales en 
contra. Defienden el cumplimiento de 
un pliego que dejaría fuera a Hytasa. 
Ahora se han unido los residentes del 
cercano Polígono Sur. En el citado ar-
tículo publicado en la web la Tercera 
Información, la portavoz de la platafor-
ma vecinal del Polígono Sur señala que 
ese nuevo centro estaría apenas 300 
metros de sus calles y de un recurso 
asistencial, gestionado por la Funda-
ción Atenea, muy similar.  

«El cuarto trastero» 

Rosario García describe el día a día 
que se vive en la plazoleta donde se 
encuentra ese centro, con personas 
mal viviendo en la calle, en un entor-
no «degradado y sucio». Además le 
pregunta al Consistorio si es lo más 
recomendable abrir este albergue para 
sin techo a tan poca distancia de un 
barrio donde proliferan los puntos de 
venta de droga. «¿Cuánto tiempo tar-
darán en desplazarse en busca de lo 
que creen necesitar?». 

Desde el barrio más pobre de Espa-
ña se quejan de que una vez más se 
mande a esa parte de la ciudad lo que 
ningún barrio quiere. «La acumulación 
de personas excluidas en nuestros ba-
rrios es un atentado a su dignidad». 

Este jueves se ha convocado una 
concentración de protesta en el Ayun-
tamiento de Sevilla, coincidiendo con 
el pleno municipal, a las once de la ma-
ñana. El Grupo Municipal Popular está 
previsto que le pregunte a Espadas por 
este asunto. El clima contrario a la ins-

talación de este centro crece por días 
en el Cerro, donde se escuchan cace-
roladas a las nueve de la noche para 
protestar. Frente a estos colectivos, se 
encuentran los vecinos de la Macare-
na que cuentan los días para que sal-
ga el albergue de sus calles.

Instalaciones de Hytasa donde se pretende disponer el albergue  // RAÚL DOBLADO

Los vecinos del 
Polígono Sur, también 
en contra del nuevo 
albergue en Hytasa 

∑ Caceroladas a las 
nueve de la noche en el 
Cerro del Águila para 
mostrar el rechazo

«La acumulación de 
personas excluidas en 
nuestras calles es un 
atentado a su dignidad», 
afirma Rosario García
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E. S. SEVILLA  

Banco Santander, de la mano de San-

tander Corporate & Investment Ban-

king, ha celebrado varios seminarios en 

Sevilla y Málaga para abordar los temas 

de actualidad que preocupan a los em-

presarios en el post-Covid. Junto al di-

rector Territorial en Andalucía, Manuel 

de la Cruz, intervinieron en las jorna-

das diferentes analistas, que aportaron 

información detallada sobre asuntos 

claves en este momento de recupera-

ción, como los fondos Next Generation, 

la visión de los mercados financieros o 

el impacto de la inflación en los tipos 

de interés y en la divisa. 

Así, han participado expertos como 

Beatriz Tejero, economista senior G10; 

Edgar Ibañez, responsable de Mercados 

FX; Jordi Guasch, responsable C&CB Es-

paña;  Alfonso López- Barajas, director 

de la Unidad de Riesgos; y Octavio Ra-

mírez, director de Empresas. El cierre 

tuvo como protagonistas a Victoria Ca-

rretero, directora general de Política Fi-

nanciera y Tesorería de la Junta de An-

dalucía, y Carlos Conde, teniente de Al-

calde del Ayuntamiento de Málaga.

Banco Santander analiza el 
poscovid con empresas andaluzas

JORNADAS EN SEVILLA Y MÁLAGA

Manuel de la Cruz, director Territorial, durante su intervención  // ABC
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M. J. PEREIRA SEVILLA  

Esta semana se ha celebrado en Se-
villa la junta general de Abengoa 
para aprobar las cuentas de 2019 
con dos años de retraso. Celebrar 
esa junta presencial y telemática ha 
costado más de 80.000 euros. No 
ocurrirá lo mismo con las cuentas 
de 2020, que según el Juzgado Mer-
cantil de Sevilla podrán ser aproba-
das por la administración concur-
sal de Abengoa, en manos de EY 
Abogados, que da expresa autoriza-
ción para que también pueda ocu-
rrir lo mismo con las cuentas de 
2021. 

El auto del Juzgado Mercantil 3 
de Sevilla, cuyo titular es Miguel Án-
gel Navarro Robles, da su autoriza-
ción expresa a la administración 
concursal «para la directa y formal 
aprobación o validación que de las 
cuentas formuladas o reformuladas 
por la misma, fuese necesaria du-
rante el procedimiento», dada la sus-
pensión de facultades de la concur-
sada vigente sobre la masa activa. 
Como se recordará, a petición de la 
administración concursal, en julio 
pasado el juez suspensión el siste-
ma de intervención de Abengoa por 
la suspensión de las facultades de 
la concursada sobre la masa activa. 

En base a la decisión del juez, EY 
Abogados tiene las manos libres para 
formular las cuentas de 2020 debi-
damente auditadas por PwC, depo-
sitándolas en el Registro Mercantil, 
aunque contra este auto cabe recur-
so de reposición. La administración 
concursal formuló las cuentas de 
2020 en agosto pasado, aunque En 
este sentido, la administración con-
cursal está pendiente de que PwC 
finalice la auditoría de las cuentas 
de 2020 para presentarlas a la CNMV. 

Fiscalización 
Para el juez Miguel Ángel Navarro, 
la celebración de la junta de accio-
nistas para aprobar las cuentas de 
2019 ha sido un acto sido innecesa-
rio, ya que fueron reformuladas por 
la administración concursal y hu-
biera bastado con la validación de 
las mismas por EY. «Resulta cierta-
mente absurdo que hubiere de su-
jetarlas a la fiscalización particular 
de los socios, quienes no tienen com-
petencia legal para fiscalizar parti-
cularmente la gestión de aquel ór-
gano concursal», indica el auto. Ade-
más, el magistrado añade que la 
necesidad de una junta decae por-
que al quedar la gestión de la com-
pañía bajo el control de la adminis-
tración judicial, prima el interés de 
los acreedores en toda caso sobre el 
particular de socios. 

EY podrá aprobar 
las cuentas de 
2020 sin pasar por 
la junta de 
accionistas

ABENGOA
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Alberto Grimaldi SEVILLA

El juez titular del concurso de
acreedores de Abengoa, Miguel
Ángel Navarro, ha dictado un au-
to, difundido ayer, por el que
acuerda que el administrador
concursal, EY Abogados, sea
quien tenga la facultad de apro-
bar las cuentas del ejercicio
2020, e incluso las del ejercicio
2021 y otros si los hubiese.

La decisión supone que ni el
consejo de Abengoa SA formula-

rá ya las cuentas ni la junta de ac-
cionistas será la competente pa-
ra aprobarlas.

El auto, que tiene fecha del pa-
sado lunes, se conoce justo al día
siguiente de que los accionistas
validasen las cuentas de 2019 en
la junta general ordinaria cele-
brada el último martes en la sede
de la compañía.

Con esta decisión, las facultades
de control de la sociedad cotizada
y concursada que ya tiene EY Abo-
gados aumentan, con lo que ya no
sería necesaria la convocatoria de
otra junta general antes de final de
año para someter a aprobación las
cuentas anuales y consolidadas,
una vez formuladas, como en prin-
cipio preveía el nuevo consejo de
administración presidido por Cle-
mente Fernández.

La parte dispositiva del auto,
modifica también el plazo para la
aprobación de las cuentas de

2020. A partir de ahora, se conta-
rá un mes desde la fecha de con-
vocatoria de la última junta de
accionistas, el 15 de noviembre
de 2021. Esto es, las cuentas se
formularán y aprobarán a media-
dos de diciembre.

Literalmente, el auto del juez
acuerda dejar “expresamente
autorizada” a la administración
concursal “para la directa y for-
mal aprobación o validación que
de las cuentas formuladas o refor-
muladas por la misma”. así como
que se toma esa decisión “dada
la suspensión de facultades de la
concursada vigente”. La autoriza-
ción se extiende “también para su
oportuno depósito y regularidad
debida a través del Registro Mer-
cantil, conforme a la decisión
que a esta sede comprenda”.

Los accionistas, por tanto, ya no
tendrán la opción de aprobar o re-
chazar las cuentas de 2020 en una

ulterior junta general. La existen-
cia de esa baza, que ahora se pier-
de, fue uno de los argumentos usa-
dos por la sindicatura para reco-
mendar el voto favorable a la
cuentas de 2019, que efectivamen-
te se produjo el pasado martes,
con el respaldo del 70,004% de los
votos emitidos por los propietarios
presentes o representados.

Ese apoyo fue algo menor que,
por ejemplo, la ratificación de Cle-
mente Fernández y José Alfonso
Murat, como consejeros, que fue
la decisión más apoyada en la
asamblea de partícipes, que contó
con el 75,359% de los votos.

Esta diferencia, que finalmente
fue pequeña, se debe a que una
parte del accionariado sindicado
en Abengoashares rechazaba
aprobar las cuentas de 2019 sin ga-
rantías de que la “hoja de ruta” de
Clemente Fernández para salvar
la compañía se llevaba a efecto.

El administrador concursal aprobará
las cuentas de Abengoa del año 2020
● El juez dicta un
auto en el que
habilita a EY incluso
para inscribirlas en
el Registro Mercantil

JUAN CARLOS MUÑOZ

Un momento de la junta general de accionistas ordinaria de Abengoa celebrada el pasado martes en la sede de la compañía, en Sevilla.
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V
OLVEMOS a encontrarnos,
por fin en persona, en Exten-
da Global, el mayor encuen-
tro empresarial sobre comer-
cio exterior que se celebra en

Andalucía. Más de un millar de profesio-
nales y medio millar de empresas partici-
pan en esta cita fundamental para impul-
sar la internacionalización de las empre-
sas andaluzas, que llega en un momento
clave, en pleno repunte de un sector exte-
rior que demuestra una vez más su capa-
cidad de ejercer de motor de reactivación
de nuestra economía.

Si Andalucía puede liderar la recupera-
ción de España, es en gran parte gracias
a su sector exportador, formado por más
de 22.000 empresas, que, tras demostrar
su fortaleza en las más adversas circuns-
tancias de la pandemia, está aprovechan-

do los primeros brotes de la reactivación
mundial para retomar el vuelo, alcanzan-
do cifras de exportaciones que mejoran
los importantes registros alcanzado an-
tes de la pandemia, aproximándose a los
mejores registros de nuestra historia.

Así lo demuestra la evolución de las
exportaciones de Andalucía, que en
agosto (último dato conocido) registra-
ron un fuerte incremento del 39%, muy
por encima de la media de España, su-
mando un semestre entero de creci-
miento, para alcanzar los 22.093 millo-
nes en el acumulado del año, un 20,2%
más interanual y muy por encima de
2019, último ejercicio antes de la pan-
demia.

El encuentro Extenda Global-Activa tu
empresa en el mundo viene a avivar y
consolidar esta reactivación de nuestra
economía, actuando como una auténti-
ca aceleradora de internacionalización.
En sólo dos jornadas, las empresas anda-
luzas pueden conocer las oportunidades
de negocio que se plantean en los 62
mercados en los que presta servicio la
Red Exterior de Extenda, cuyos respon-
sables vienen a Sevilla para desarrollar

con ellas un intenso trabajo que incluye
más de un millar de reuniones b2b, en
las que obtener información clave sobre
el mercado, las oportunidades que pre-
senta y programar acciones.

Una información que se suma a la que
aportará un importante panel de confe-
rencias de prestigio sobre las claves del
complejo panorama del comercio inter-
nacional, y los servicios estratégicos pa-
ra impulsar la internacionalización que
ofrecen tanto el Gobierno andaluz, a tra-
vés de Extenda, como los colaboradores
del evento y la veintena de entidades pri-
vadas que participan en la zona de
stands.

Una información y un conocimiento
estratégico concentrado en dos jorna-
das que, en circunstancias normales,
cualquier empresa tardaría meses en
conseguir, y a un alto coste económico.
Más aún en estos momentos en los que
aún no se ha recuperado del todo la mo-
vilidad internacional.

El Gobierno andaluz cree en la iniciati-
va privada, sin complejos y con todas las
consecuencias, por eso trabajamos en ac-
ciones como Extenda Global para facili-

tar a las empresas todos los recursos po-
sibles para que sigan creciendo y hacien-
do lo que mejor saben hacer: crear em-
pleo y aportar riqueza al territorio.

Extenda Global es el escaparate de la
importante acción de un Gobierno, el an-
daluz, que ha priorizado la apuesta por
la internacionalización y las empresas
desde el primer día, hasta el punto de
duplicar el presupuesto dedicado para
ello en la anterior planificación, para de-
dicar hasta 618 millones de euros de in-
versión inicial a la Estrategia de Interna-
cionalización de la Economía Andaluza
2021-2027.

La EIEA 21-27 es la hoja de ruta global
para reactivar la internacionalización de
las empresas y de la economía andaluza,
con más de 100 actuaciones encamina-
das a incrementar las exportaciones, ge-
nerar empleo de calidad y atraer inver-
sión extranjera.

En estos tiempos dominados por la in-
certidumbre, queremos ofrecer certezas
a las empresas, las de un apoyo firme y
decidido que contribuyan a asegurar su
futuro, porque su éxito será, sin duda, el
éxito de Andalucía.

Elmotordelarecuperación

ELÍAS BENDODO
Consejero de la Presidencia
de la Junta de Andalucía

5

Opinión

Bendodo analiza la importancia de las exportaciones en la economía andaluza
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TERESA SÁNCHEZ / JORGE AGUILAR 
MADRID 

La deuda pública sigue desbocada sin 

que el Gobierno tenga previsto elabo-

rar un plan de consolidación y a pesar 

de que los datos publicados por el Ban-

co de España nos acercan peligrosa-

mente a otros países con altos niveles 

de endeudamiento y en riesgo de quie-

bra. La deuda aumenta en España a ma-

yor ritmo que los países de su entorno 

por el crecimiento del gasto, sobre todo 

en materia laboral, durante la pande-

mia. Una situación que amenaza el fun-

cionamiento futuro de la economía es-

pañola.  

Los datos de Eurostat muestran que 

la deuda pública española ha aumenta-

do desde el 95,5% del PIB a cierre de 2019 

hasta el 122,8% a cierre del segundo tri-

mestre (últimos datos disponibles). Es 

decir, nuestra economía es la que más 

ha incrementado esta partida en la UE 
desde que estallara la pandemia, situán-

dose en cuarto lugar tras superar a Fran-

cia y a Bélgica. Grecia, Italia y Portugal 

son los únicos países que tienen más 

deuda que España con respecto al PIB. 

Ayer se conoció que la deuda del con-

junto de las administraciones públicas 

en septiembre alcanzó un nuevo récord 

en términos absolutos tras alcanzar los 

1.432.301 millones de euros, el 122,1% del 

PIB. Esta subida se explica por el incre-

mento en el endeudamiento de la Ad-

ministración central, mientras que co-

munidades autónomas, corporaciones 

locales y Seguridad Social lo redujeron  

o lo mantuvieron en niveles parecidos.  

España fue ya en 2020, año marcado 

por un gasto disparado debido a la pan-

demia, el segundo país que más se en-

deudó del mundo, según datos del Ins-

tituto de Finanzas Internacional. Ade-

más, la deuda cerrará el año en el 121% 

del PIB, es decir, lejos del objetivo del 

Gobierno del 119,5%, según cálculos rea-

lizados por el Instituto de Estudios Eco-

nómicos (IEE). En esta línea, el econo-

mista Daniel Lacalle pronostica que el 

mayor problema se deriva de que nues-

tro país será también uno de los Esta-

dos que más se van a endeudar en 2021 

y 2022 debido a que «el impulso fiscal 

concedido por la Unión Europea no se 

está utilizando para crecer y crear em-

pleo, sino para aumentar el gasto co-

rriente y el déficit estructural». Lacalle 

va más allá: «Estamos en una situación 

de quiebra técnica con un rescate encu-

bierto por parte del BCE y de la UE. En 

condiciones normales, España estaría 

en una enorme crisis de deuda, pero la 

política del BCE disfraza el riesgo real». 

El director de inversiones financie-

ras en Mutualidad de la Abogacía, Pe-

dro Del Pozo, subraya que España está 

ya entre los países con mayores niveles 

de deuda y alerta del riesgo de sufrir 

«una italianización de la economía» en 

la que se conviva de forma estructural 

con niveles de deuda elevados a la vez 

que se reducen las posibilidades de cre-

cimiento. «Esta situación conllevará un 

deterioro de los servicios públicos a lar-

go plazo. Si hay que dedicar más dine-

ro al coste de la deuda, caerán las pres-

taciones de los servicios a los ciudada-

nos y también disminuirá la inversión 

pública», destaca Del Pozo. 

Lacalle alerta de que el bolsillo de los 

españoles notará el endeudamiento por-

que vendrán futuros «recortes». «La 

deuda de hoy se traducirá en un menor 

crecimiento en el futuro, en una menor 

prosperidad y también en menos em-

pleo y en salarios más bajos», avisa. 

Sin plan fiscal 
Pese a que la deuda vuelve a marcar má-

ximos, el Gobierno sigue empeñado en 

no presentar un plan de consolidación 

fiscal para atajarla. La ministra de Ha-

cienda, María Jesús Montero, aseguró 

hace unos días en el Congreso que im-

plantar un programa con esta intención 

y de forma «prematura» puede llegar a 

dañar la economía. El mensaje del Go-

bierno supone un rechazo a las peticio-

nes que han llegado en los últimos me-

ses desde la Airef o el Banco de España.  

La tranquilidad del Gobierno tam-

bién contrasta con los avisos de los ex-

pertos. La economista sénior de Fun-

cas María Jesús Fernández cree que el 

Gobierno debería presentar ya un plan 

de ajuste creíble con reformas que no 

Una deuda desbocada amenaza 
con recortes de empleo y sueldos
∑ Los expertos explican que España está 

en «quiebra técnica» y que se mantiene 
a flote gracias a las políticas europeas 

∑ Nuestra economía es la que más 
aumenta su endeudamiento desde que 
estallara la pandemia en la UE

¿Por qué se dispara la deuda 
hasta marcar otro récord?  
En comparación con septiembre de 
2020, la deuda pública se incre-
mentó en 124.097 millones de 
euros, lo que representó un repun-
te del 9,5%. El alza de la deuda es 
una consecuencia directa de las 
medidas empleadas para afrontar 
la pandemia y de un gasto público 
disparado. La crisis del Covid ha 
recortado los ingresos y elevado los 
desembolsos para financiar las 
ayudas a empresas y ciudadanos. 

¿Cuál es la administración que 
asume la mayoría del gasto?  
La Administración central ha 
tenido que asumir un esfuerzo 
extra de gasto debido al impacto de 
la crisis del coronavirus, con lo que 
su deuda se situó en septiembre en 
1,24 billones de euros, es decir, 
unos 15.178 millones más que en 
agosto. En tasa interanual, el 
repunte fue de un 6,2%, según los 
datos publicados ayer por el Banco 
de España.  

¿Qué problemas puede aca-
rrear el endeudamiento para 
la economía española?  
Una futura subida de los tipos de 
interés por parte del BCE conlleva-
rá un aumento de la prima de 
riesgo española. «Es mayor la 
cantidad de deuda que se refinan-
cia que la nueva que se emite. 
Tenemos una dependencia muy 
importante de los mercados y 
cualquier cambio nos pondría en 
aprietos», señala la economista de 
Funcas, María Jesús Fernández.  

¿Cómo impacta un alto nivel 
de deuda al bolsillo del 
ciudadano?  
Los expertos consultados advier-
ten de que el Ejecutivo puede caer 
en la tentación de subir los impues-
tos para equilibrar las cuentas. 
Además, a largo plazo, una deuda 
estructural elevada podría derivar 
en recortes. También en una menor 
calidad de los servicios públicos 
derivada de una reducción de la 
inversión del Estado. 

CLAVES DE UNA DEUDA AL ALZA
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María Jesús Montero  // M. FERNANDEZ
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supongan un incremento del gasto. 

Fernández advierte de la situación 

de «vulnerabilidad» que conlleva la 

elevada deuda y del daño que supo-

ne para la economía. «Si el déficit es-

tuviera controlado, el actual nivel de 

deuda en relación al PIB iría descen-

diendo a lo largo de los años», apun-
ta. Y añade que «partíamos de un dé-

ficit estructural muy elevado, que ha 

aumentado durante este tiempo y 

que lo seguirá haciendo sin un pro-

grama de ajuste. Además, la indexa-

ción de pensiones al IPC imprimirá 

un ritmo de crecimiento al gasto muy 

importante año tras año». 

La situación de endeudamiento 

podría llegar a estallar si hay cam-

bios en la política monetaria del BCE. 

«El problema de nuestra deuda es 

que dado su volumen cualquier su-

bida de tipos podría hacer inasumi-

ble el servicio de esta», indica la pro-

fesora de Economía de la Universi-

dad Europea de Valencia, Leticia 

Poole Derqui. Si los tipos de interés 

suben al 1%, «la carga financiera en 

porcentaje del PIB sería de 0,5 pun-

tos y los gastos adicionales acumu-

lados en intereses superior a 15.000 

millones de euros. Una cantidad ma-

yor que los ingresos previstos en la 

Actualización del Programa de Es-

tabilidad y que el ingreso mínimo vi-

tal en el mismo periodo», explica Car-

los Balado, profesor de OBS Business 

School y Director de Eurocofin.

Grecia

ABC

19 20 21 19 20 21 19 20 21
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E. FREIRE 

SEVILLA 

Grupo Eulen es muy conocido como 
proveedor de servicios de limpieza y 
seguridad, pero su campo de actuación 
es cada vez más amplio. Responsables 
de esta compañía española han pre-
sentado en Sevilla las nuevas apuestas 
de negocio, en el marco de Sicab, el Sa-
lón Internacional del Caballo. Eulen es 
uno de los patrocinadores principales 
de este certamen internacional, don-
de tiene estand propio. Los lazos de la 
presidenta del grupo, María José Álva-
rez, con el mundo del caballo también 
han ayudado a que la compañía esta-
blezca vínculos con Sicab, la feria del 
pura raza española más importante 
del mundo. 

Grupo Eulen ha crecido un 11% en 
2021, hasta los 1.250 millones de euros, 
tras un año 2020 en el que notó el im-
pacto de la crisis del Covid, pese a que 
compensó, en parte, la caída de algu-
nos servicios con el auge de otros, como 
la limpieza. En Andalucía supera una 
facturación de 187 millones de euros y 
emplea a más de 8.600 personas, de las 
cuales, más del 5% tiene alguna disca-
pacidad. En 2022, prevé incrementar 
un 6% sus ventas en la región y alcan-
zar los 198 millones. 

El director general de España y Por-
tugal de Grupo Eulen, Emilio García 

Perulles, y el director de la Zona Sur, 
Jesús Llorente, destacaron que el en-
foque del negocio se dirige ahora a los 
«nuevos servicios que fomentan la sos-
tenibilidad de las empresas». Así, la fir-
ma prevé incrementar un 10% sus ven-
tas totales en Andalucía con estos nue-
vos productos y estima que el 
crecimiento por esta vía conllevará la 
creación de 725 nuevos puestos de tra-
bajo en la comunidad autónoma.  

En concreto, Eulen ha entrado en la 
gestión y limpieza de residuos; la ins-
talación de filtros verdes forestales 
para ayuntamientos, diputaciones y 
empresas privadas; los bosques acti-
vos para compensar la huella de car-
bono; las calderas de biomasa o los nue-

vos espacios de trabajo donde instala 
dispositivos de microalgas capaces de 
eliminar CO2 o virus ambientales.  

García Perulles resaltó además el in-
cremento de la demanda en Andalu-
cía de los servicios de mantenimiento, 
relacionados con la movilidad eléctri-
ca y la gestión de puntos de recarga de 
vehículos; así como el crecimiento en 
el sector de energías renovables con la 
instalación y mantenimiento de pla-
cas fotovoltaicas. 

Eulen pretende acelerar los servi-
cios sostenibles apoyándose en los fon-
dos europeos Next Generation y para 
ello ha presentado 21 proyectos al Go-
bierno y las comunidades autónomas, 
15 relacionados con las nuevas líneas.

Eulen prevé crecer un 
6% en Andalucía y 
rozar los 200 millones 
de negocio en 2022

∑ El grupo especialista 
en seguridad y 
limpieza diversifica 
con servicios «verdes»

Emilio García Perulles y Jesús Llorente, ayer en Sicab // VANESSA GÓMEZ

En la provincia de Sevilla, 
Grupo Eulen tiene una 
plantilla de 2.000 personas y 
alcanza una cifra de negocio 
de 47 millones de euros, el 
25% de su facturación 
regional. En la capital 
hispalense, además de su 
actividad tradicional, la 
compañía gestiona el Cartuja 
Center, el centro cultural, de 
convenciones y de formación 
ubicado en la Cartuja propie-
dad de la Fundación SGAE.  
Grupo Eulen se adjudicó esta 
concesión en el año 2017 y 
reactivó un centro que estaba 
cerrado desde hacía años con 
nuevas inversiones. «Nos ha 
pillado mala época y no 
hemos podido aprovechar 
todo el potencial que tiene 
debido al Covid, porque no 
hay un escenario como el del 
Cartuja Center en España, ni 
siquiera en Europa», subraya 
el director general en España 
y Portugal de la compañía, 
Emilio García Perulles. 

Nuevo impulso al 
centro Cartuja 
Center de Sevilla

Con una plantilla 
andaluza de 8.600 
trabajadores, creará 725 
empleos para impulsar 
las nuevas líneas

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 43

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/11/2021

 España

 12 779 EUR (14,457 USD)

 246,88 cm² (39,6%)

 3917 EUR (4431 USD) 

GREGORIA CARO 

MADRID 

En Comú Podem e Izquierda Unida 
están dando en los últimos días mues-
tras de respaldo a la autonomía de Yo-
landa Díaz y al ‘proyecto amplio’ de 
reunificación en los términos en los 
que ella lo visualiza. En contraposi-
ción, en Podemos se percibe cierto de-
sasosiego. La vicepresidenta segun-
da tiene a su disposición a la marca 
catalana que lidera Ada Colau, la al-
caldesa de Barcelona, y también la co-
laboración del ministro de Consumo, 
Alberto Garzón, a la sazón líder de IU.    

Colau mostró su respaldo expreso 
sentada al lado de Díaz el sábado pa-
sado en el acto de Valencia, en el que 
ya se conoce como el embrión de su 
candidatura. Y Garzón, que no esta-
ba presente allí, lo hizo esa misma 
tarde por Twitter. ABC tiene constan-
cia de la connivencia que tiene la vi-
cepresidenta con ambos dirigentes 
determinantes en Unidas Podemos. 
Ahí va otro detalle. Izquierda Unida 
celebra entre los próximos días 19 y 
21 su ‘Escuela de Otoño’, unas jorna-
das de reflexión en Sevilla que reú-
nen a perfiles de diferentes formacio-
nes de izquierdas, no solo de Unidas 
Podemos. Diversidad en la línea que 
plantea la vicepresidenta y de lo vis-
to en Valencia. En una de las mesas 
estará Jorge Moruno, diputado de Más 
Madrid. Una nueva puesta en escena 
de la disposición al entendimiento. 
También se busca ese ejercicio este 

domingo en el acto de los Comunes 
que se celebrará en Barcelona, don-
de también están invitadas sensibi-
lidades de toda la izquierda. Díaz y 
Garzón intervendrán en él.  

Pero las ministras de Derechos So-
ciales, Ione Belarra, e Igualdad, Ire-
ne Montero, número uno y dos de Po-
demos, descartaron asistir por incom-
patibilidad de agendas. Aunque 
Belarra mandará un vídeo. En su lu-
gar, irá la número tres, Lilith Vers-
trynge. En Podemos restan importan-
cia a la ausencia de sus dirigentes: 
«habrá muchos más actos». Esta se-
mana, el exvicepresidente segundo y 
exlíder de Podemos, Pablo Iglesias, 
está intensificando sus mensajes so-
bre el proceso de reunificación, inclu-
so metiendo presión a Díaz para ce-
rrar cuanto antes el «papel importan-
te» que tendrá Podemos en ese 
proyecto amplio.  

Iglesias además se está esforzan-
do en plantear un debate, lo que tam-
bién se está interpretando en algu-
nos sectores de UP como un intento 
por sembrar dudas sobre el proceso 
de reconstrucción. «Creo que es fun-

damental que esas cuestiones se re-
suelva y todos los partidos y los lide-
razgos se sientan respetados», expre-
só el expolítico en la Ser. En el entor-
no de la vicepresidencia reconocen 
en ello una estrategia de presión, pero 
se insiste en que Díaz tiene sus pla-
nes y no admite intromisiones. «¿Pero 
Iglesias no había dejado la política?», 
satirizan, y descartan dar mayor tras-
cendencia. La vicepresidenta es au-
tónoma total. 

Ambivalencia sospechosa 
La falta de proactividad de la forma-
ción de Podemos para respaldar en 
público el proceso de reunificación 
de la izquierda alternativa al PSOE 
evidencia las dificultades que tienen 
para afrontar el fenómeno. La facili-
dad con la que Garzón, Colau y otros 
dirigentes del espacio Unidas Pode-
mos saludaron la iniciativa y la rei-
vindican choca con la actitud ambi-
valente de los otros. Los portavoces 
morados han tenido dos ruedas de 
prensa para valorar la actualidad des-
de que ella se erigiese en Valencia 
como la candidata aglutinadora ca-
paz de arropar a sensibilidades de 
Más Madrid y Compromís. En ningu-
na de estas dos intervenciones se hizo 
mención alguna al encuentro por ini-
ciativa propia, al contrario, tienen que 
ser los periodistas quienes les arran-
can el tema. Los detalles en los pró-
ximos actos serán clave.

Yolanda Díaz atrae  
a Izquierda Unida y  
a Ada Colau mientras 
aparta a Belarra

∑ La vicepresidenta 
actúa con autonomía 
sobre Podemos y no se 
pliega a las presiones

Iglesias aprieta a la 
vicepresidenta para que su 
partido no pierda liderazgo 
mientras Díaz capea y 
sigue con su hoja de ruta
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El gasto en pensiones no deja de 
crecer a pesar de las dos reformas que 

ya ha propugnado Escrivá 

L
O más importante de la reforma de las pen-
siones en diferido del ministro Escrivá es 
siempre lo que resta por hacer. Hasta ahora 
hemos visto dos fases. La primera fue la que 

todos catalogamos como «fácil». En ella, básicamen-
te, se optó por revalorizar las pensiones con el IPC, 
eliminando los llamados ‘gastos impropios’ y car-
gando a los Presupuestos del Estado el déficit de la 
Seguridad Social que durante la década pasada ron-
daba los 20.000 millones de euros, es decir, en tor-

no a un 1,5% del PIB. También se derogó el factor de 
sostenibilidad de la reforma del Gobierno de Maria-
no Rajoy. La segunda fase consistió en sustituir este 
factor por un mal llamado mecanismo de equidad 
intergeneracional (MEI) cuya gran novedad es que 
eleva las cotizaciones empresariales –que ya eran 
de las más altas de Europa– y hará más difícil la crea-
ción y el mantenimiento del empleo en un país con 
tasas de paro desproporcionadas. En conjunto, es-
tas dos etapas suponen que el déficit del sistema au-
mentará en 3,5 puntos porcentuales del PIB por año, 
como el mismo Gobierno reconoce en el ‘Aging Re-
port’ de la Unión Europea, mientras que sólo se alle-
gan nuevos recursos equivalentes a 0,2 puntos por-
centuales. Es decir, hasta ahora, Escrivá ha agran-
dado el agujero en 1,8 puntos del PIB. 

Entre otras cosas, las reformas han hecho que el 
gasto en pensiones sobre PIB, que en 2019 era igual 
a la media de la Eurozona (12,2%), se dispare en tres 
años al 13,3% del PIB que se estima alcanzar en 2022. 

Al menos cuatro de los autores de la reforma de 
las pensiones de 2013 han criticado públicamente los 
cálculos de Escrivá. El mayor problema es la sustitu-
ción del factor de sostenibilidad por un mecanismo 
que no responde a su nombre. «La subida de cotiza-

ciones no introduce ningún mecanismo de equidad 
intergeneracional, no garantiza la sostenibilidad ni 
mejora la equidad del sistema, reduce su contributi-
vidad y carga el mayor gasto sobre generaciones más 
jóvenes», dicen Rafael Doménech (BBVA Research) 
y Enrique Devesa (U. de Valencia e IVIE). En esta crí-
tica coinciden Miguel Ángel García, que integró la co-
misión por CC.OO., e Ignacio Conde-Ruiz (Fedea). 

Paradójicamente, el factor de sostenibilidad de-
rogado sí hacía que los ‘boomers’ asumieran el peso 
del ajuste, puesto que preveía una reducción de la 
pensión en función del aumento de la esperanza de 
vida y permitía compensarla extendiendo la vida 
laboral voluntariamente.  

Ahora quedan dos etapas imprescindibles. Una 
tiene que ver con los años de cálculo de la pensión 
que Escrivá quiere aumentar y que Podemos ha de-
clarado línea roja. Ahí es dónde podría recaer la ma-
yor parte del ajuste si creemos en lo que el minis-
tro decía cuando estaba en la Airef (que la Seguri-
dad Social necesitaba recursos a corto y ajustes a 
largo). La otra concierne a la creación del nuevo es-
quema de ahorro privado para la jubilación, que se 
hace más necesario que nunca mientras más incer-
tidumbre creen sus reformas. jmuller@abc.es

JOHN MÜLLER

Reformar con agujeros

AJUSTE DE CUENTAS
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